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GOBIERNO ENTREGA 
OBRAS EN LA

CIUDAD DE LA SALUD



Amigos todos:

He cumplido el compromiso de dar 
continuidad a las obras de la Ciudad de 
la Salud, a concluir antes del término 
de mi mandato. Esta semana inauguré 
las fases I y II, que incluyen el Instituto 
Cardiovascular y Torácico, el Centro de 
Trasplante, el Instituto de Nefrología, 
Gastroenterología, Hematología y el 
Banco de Sangre, las cuales integran un 
avanzado centro hospitalario que permite 
incrementar el número de cirugías de 
trasplante de riñón, hígado, corazón y 
médula ósea que actualmente realiza la 
Caja de Seguro Social (CSS). La primera 
de ellas atenderá operaciones de niños 
que nacen con malformaciones cardiacas 
congénitas, lo que representa mayores 
posibilidades de vida.
  
Era lamentable ver cómo dos 
administraciones no aprovecharon la 
oportunidad para dotar de recursos una 
infraestructura de esta naturaleza, que 
tanto puede hacer por la salud y vida de los 
panameños. Por ello, con una clara visión 
de Estado, nos hemos impuesto la tarea de 
rescatar más de mil obras de interés general 
abandonadas por gobiernos anteriores.

Cabe señalar que, para garantizar su 
óptimo aprovechamiento, el nuevo 
complejo prestará servicios a través 
de referencias médicas de unidades 
ejecutoras, en coordinación con los 
especialistas.

De manera concurrente con la reactivación 
económica que impulsa el Gobierno 
Nacional, desde noviembre de 2021, 
cuando se reiniciaron los trabajos, se ha 
pagado por esta obra B/.116,366,079.07, 
al tiempo que 3,100 panameños laboran 
directamente en el proyecto, con salarios 
superiores a los B/.900.00.

Laurentino Cortizo Cohen              

Presidente de la República de Panamá

Saludos,
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ENTREGA DE ESCRITURAS PÚBLICAS POR EL BANCO HIPOTECARIO NACIONAL

El presidente de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, llevó a cabo, el viernes 9 de septiembre, la Gira 
de Trabajo Comunitario (GTC) 112 ‘Tierra Adentro’ 
en la provincia de Panamá Oeste, en el distrito de 
Arraiján, entregando obras y beneficios por un monto 
de B/.9,534,209.99. Durante la GTC, el mandatario 
participó en la inauguración del Centro de Operaciones 
de Videovigilancia Municipal de Arraiján (primera 
etapa), con una inversión de B/.7,000,000. Además, 
entregó la orden de proceder para la construcción del 
puente vehicular con pasarela peatonal de “Puentes 
para el Progreso” en el corregimiento de Bique, en la 
comunidad de La Playita, a un costo de B/.1,117,558.94, 
y la orden de proceder para el estudio, diseño y 
equipamiento para el nuevo Centro de Atención 
Integral a la Primera Infancia (CAIPI) en Veracruz, cuyo 
costo asciende a B/.564,142.40. En beneficios se entregó 
B/.40,000 en capital semilla a emprendedores, 31 becas 
a estudiantes, orden de proceder para el suministro 
de 6 motores fuera de borda para pescadores de 
Veracruz, un bus de 30 pasajeros al Municipio de 
Arraiján (B/.78,300.00) y equipos de desinfección, 
medicamentos y equipos médicos a la Región de Salud 
de Panamá Oeste. También se procedió con la firma 
de 30 contratos del Programa de Inserción Laboral y se 
entregaron 17 mejoras habitacionales.

ENTREGA DE BECAS

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 112
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FIRMA DE CONTRATO MEDIANTE EL PROGRAMA INSERCIÓN 
LABORAL DIRECTA (DILA)

TRANSFORMANDO VIDAS

MEJORAS HABITACIONALES

SUMINISTRO DE EQUIPOS DE 
DESINFECCIÓN, MEDICAMENTOS Y 
EQUIPOS MÉDICOS

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 112

COMUNIDADES: ARRAIJÁN, VERACRUZ.   

INSTITUCIONES PARTICIPANTES: 
MINSEG, AND, MOP, MIDA, AMPYME, SENADIS, BHN, MICULTURA, 

MINPRE, MIDES, IFARHU, INADEH, DAS, MINSA, MITRADEL Y MIVIOT.
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GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 112

VIDEOVIGILANCIA 
EN ARRAIJÁN

Durante su gira al distrito de Arraiján, en la provincia de 
Panamá Oeste, el presidente Laurentino Cortizo Cohen 
inauguró el Centro de Operaciones de Videovigilancia 
Municipal de Arraiján (primera etapa), con una inversión 
de B/.7,000,000, que beneficiará a una población de 
350 mil habitantes. El sistema, que busca fortalecer 

la seguridad en este sector, está compuesto por 225 
cámaras que tienen la capacidad para reconocimiento 
facial, reconocimiento de placas vehiculares y botones 
de pánico. Las cámaras están distribuidas en los 8 
corregimientos del distrito, con base en la información 
suministrada por la Policía Nacional.

El Centro de Videovigilancia cuenta con 225 cámaras con capacidad de reconocimiento facial, reconocimiento 
de placas vehiculares, y botones de pánico.
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PUENTE VEHICULAR 
EN BIQUE

El Gobierno Nacional, a través del Ministerio 
de Obras Públicas (MOP), entregó la orden de 
proceder para la construcción de un puente 
vehicular con pasarela peatonal de “Puentes 
para el Progreso” en el corregimiento de 
Bique, en la comunidad de La Playita, a un 

costo de B/.1,117,558.94. El paso vehicular 
de dos vías, de 170 pies y que beneficiará a 
3,500 personas, tiene el objetivo de brindar 
un paso seguro a la población y facilitar 
su conexión con los principales servicios 
básicos. 

El puente vehicular de dos vías en Bique, Arraiján, será de 170 pies y beneficiará a 3,500 personas.

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 112



CENTRO DE ATENCIÓN INTEGRAL 

A LA PRIMERA INFANCIA

Con una inversión de B/.564,142.40, se entregó 
la orden de proceder del proyecto de estudio 
y diseño, elaboración de planos, suministro de 
materiales, mano de obra y equipamiento para 
la construcción del nuevo Centro de Atención 
Integral a la Primera Infancia (CAIPI) en Veracruz. 

Con este nuevo centro se beneficiarán 35 infantes.

8

GIRA DE TRABAJO COMUNITARIO 112
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INAUGURAN INSTITUTO 
CARDIOVASCULAR Y TORÁCICO

También inició operaciones el Instituto de Nefrología, Hematología y Banco 
de Sangre, que atenderá las patologías más complicadas, con 170 camas de 
hospitalización y servicios de hematología, gastroenterología y donación de 
sangre, plasma y plaquetas.  

La Ciudad de la Salud debe estar concluida en su totalidad en diciembre del 
2023. 

Para cumplir lo prometido al asumir el 
cargo, el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, inauguró 
este 7 de septiembre las fases I y II de 
la Ciudad de la Salud, que incluyen 
el Instituto Cardiovascular y Torácico, 
el Centro de Trasplante, el Instituto 
de Nefrología, Gastroenterología, 
Hematología y el Banco de Sangre, 
que integran un moderno centro 
hospitalario de gran beneficio para la 
población panameña. Estos trabajos de 
construcción se reiniciaron hace nueve 
meses, luego de superar problemas 
legales, financieros y contractuales 
que provocaron la paralización de la 
obra por más de ocho años desde 
las anteriores administraciones. El 
presidente Cortizo Cohen inauguró 
esta moderna instalación de salud junto 
al vicepresidente de la República y 
ministro de la Presidencia, José Gabriel 
Carrizo Jaén. El Instituto Cardiovascular 
y Torácico (ICT) tiene seis quirófanos, 
de los cuales dos son híbridos que, en 
caso de alguna complicación durante 
un procedimiento, permiten realizar 
la cirugía sin trasladar al paciente. 
Además, cuenta con tres angiógrafos 
de última generación, un tomógrafo, 
tres pisos de hospitalización y un total 
de 300 camas.  Cortizo Cohen recordó 
que estuvo en el lugar al inicio de su 
gobierno y constató el deterioro de las 
instalaciones. “Daba tristeza cómo dos 
administraciones no aprovecharon la 
oportunidad para concluir con recursos 
una infraestructura de esta naturaleza”, 
dijo.  Agregó que, si hubiese estado 
listo, este complejo de salud habría 
sido de gran ayuda en marzo de 

La nueva instalación de 
salud dispone de seis 
quirófanos para llevar 
a cabo trasplantes de 
riñón, hígado, corazón 
y médula ósea; y 
tiene 300 camas de 
hospitalización.

2020, cuando inició la pandemia por el 
Covid-19. “El Instituto Cardiovascular 
y Torácico también atenderá las 
operaciones de niños que nacen con 
malformaciones cardiacas congénitas, 
para darles una mayor posibilidad 
de vida”, añadió. Estas instalaciones 
permiten incrementar el número 
de cirugías de trasplante de riñón, 

hígado, corazón y médula ósea que 
actualmente realiza la Caja de Seguro 
Social (CSS). Mientras que el Instituto 
de Nefrología, Gastroenterología, 
Hematología y Banco de Sangre 
atenderá las patologías más 
complicadas de los pacientes, tiene 
170 camas de hospitalización (entre 
semiintensivo y áreas de aislamiento). 
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PRODUCTOS COMPLEMENTARIOS  
DE SALUD PARA NGÄBE BUGLÉS

En el mes de agosto se realizaron cinco giras de salud en 
esa zona del país, donde se entregaron sillas de ruedas, 
andaderas, bastones, muletas; además de leche (Klim, 
Ensure y Glucerna) y filtros y purificadores de agua.

El Ministerio de la Presidencia, a través de la secretaría social 
de la Dirección de Asistencia Social (DAS), realizó la entrega 
de múltiples beneficios a la población de la comarca Ngäbe 
Buglé, con lo que complementa cinco giras de salud realizadas 
durante el mes de agosto a los corregimientos de Soloy, Lajero, 
Cerro Pelado, Camarón Arriba y Quebrada de Guabo. Durante 
estas giras, se distribuyeron 87 sillas de ruedas, 66 andaderas, 
105 bastones, 3 pares de muletas, 2,692 unidades de leche 
Klim, 968 unidades de leche Ensure, 590 unidades de leche 
Glucerna, 3,600 filtros purificadores de aguas, 2550 pares 
de botas de niños y niñas, 3,754 pares de botas de adultos y 
1,350 kits de aseo personal. El objetivo de las Giras Integrales 
de Salud es fortalecer los programas de atención en salud, 
mejorar el acceso y la cobertura de salud, acercar el sistema 
a la población, mejorar los indicadores de mortalidad materna 
y mortalidad infantil, mejorar el acceso a los medicamentos y 
servicios básicos; además, permite un acercamiento sensitivo 
y continuo con las familias, con la comunidad y líderes 
comunitarios, y un trabajo en conjunto.  
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AGROFERIAS REALIZADAS DEL 
6 AL 11 DE SEPTIEMBRE 

PROVINCIAS LUGAR
Bocas del Toro Valle de Riscó
Chiriquí El Nancito, Gualaca, Baco, 
 Tolé y Horconcitos

Coclé Antón
Los Santos Pedasí, Tonosí, Vallerriquito, 
 Valle Rico y Bayano

Panamá Las Mañanitas, 9 de Enero, 
 Villa Lucre, Calidonia y Cabra

Panamá Oeste Veracruz y Capira
 
COMARCAS 
Guna de Madugandí Akua Yala

Un total de 20 agroferias realizó 
el Gobierno Nacional a través del 
Instituto de Mercadeo Agropecuario 
(IMA), del 6 al 11 de septiembre, 
en diferentes partes del país, 
donde se ofrecieron alimentos 
de la canasta básica a precios 
económicos. Entre los productos 
que se ofertaron hubo arroz, 
aceite, azúcar, sal, espaguetis, 
pasta de tomate, crema de maíz, 
frijoles, café y tuna. En estas 
agroferias, realizadas en conjunto 
con instituciones gubernamentales 
y autoridades locales, se 
ofrecieron diferentes servicios, 
como atención médica y entrega 
de beneficios. También contaron 
con la participación de agricultores 
locales y emprendedores que 

PRECIOS ACCESIBLES    
PARA LA POBLACIÓN

Agromercado realizado el jueves 8 de septiembre en El Piro No. 1, comarca 
Ngäbe Buglé. 

El IMA continuará 
realizando agroferias y 
agromercados en otros 
puntos del país.

comercializaron sus productos 
directamente a los consumidores. 
Igualmente, se llevaron a cabo 
Agromercados en las comunidades El 
Piro No. 1 y Hato Julí, de la comarca 

Ngäbe Buglé, como parte de las 
medidas que el Gobierno ha estado 
efectuando por medio del IMA, para 
que la población comarcal tenga 
acceso a productos alimenticios.
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PRESIDENTE ABORDA TEMAS DE SEGURIDAD
CON SECRETARIO DE MARINA DE EE. UU.

El presidente Cortizo Cohen se reunió con el secretario de Marina de Estados Unidos, Carlos del Toro, quien reconoció 
el esfuerzo de Panamá en materia de seguridad.

El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, recibió 
el martes 6 de septiembre la visita 
de Carlos del Toro, secretario de 
la Marina de los Estados Unidos, 
quien por primera vez se reúne con 
el mandatario para tratar temas de 
seguridad. Durante el encuentro, 
Cortizo Cohen manifestó su interés 
en reforzar las relaciones con 
Estados Unidos para continuar el 
trabajo conjunto en la seguridad 
del Canal de Panamá y contra la 
migración irregular, la pesca ilegal 
y el narcotráfico. “Las relaciones 

entre Panamá y Estados Unidos 
son únicas, particulares y basadas 
en la confianza, y gracias a eso 
podemos trabajar en conjunto”, 
aseguró el jefe del Ejecutivo. Por 
su parte, Del Toro resaltó el trabajo 
que realiza Panamá en materia de 
seguridad y aseguró que Estados 
Unidos está implementando 
estrategias de seguridad desde 
varias perspectivas, no solo en 
Panamá sino en otros países de la 
región. Durante la reunión también 
conversaron sobre programas 
de intercambio educativo y de 

seguridad para capacitarse en 
Estados Unidos, siguiendo lo 
que plasman algunos acuerdos 
en esta materia. Acompañaron 
al presidente, la canciller Erika 
Mouynes y el ministro de Seguridad, 
Juan Manuel Pino; mientras que 
al secretario de la Marina, la 
encargada de negocios a.i. de la 
Embajada de Estados Unidos en 
Panamá, Tanya Ward; la asesora 
senior del secretario en Asuntos 
Internacionales, Anne Gebhards; el 
agregado militar, capitán de Navío 
Rick Ursery.
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“Como el 3 de noviembre y el 9 enero, 
el 7 de septiembre marca un referente 
histórico en nuestra nacionalidad”, 
manifestó el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, 
al conmemorarse los 45 años de la 
firma de los Tratados Torrijos Carter. 
Por su parte, el vicepresidente de la 
República y ministro de la Presidencia, 

José Gabriel Carrizo Jaén, expresó 
en sus redes sociales: “¡Gracias Omar 
Torrijos por tu legado! Hoy es un 
día importante para nuestro país, se 
cumplen 45 años de la firma de los 
Tratados Torrijos-Carter, un hecho 
histórico que permitió la trasferencia 
del Canal de Panamá a manos 
panameñas”. La ley 118, del 10 de 

diciembre de 2019, emitida durante la 
administración del presidente Cortizo 
Cohen, declaró el 7 de septiembre 
de cada año como Día Cívico y de 
Conmemoración de la firma de los 
Tratados Torrijos-Carter en todo el 
territorio de la República, con el 
propósito de resaltar sus aportes al 
desarrollo del país.

45 AÑOS DE LA FIRMA DE LOS 
TRATADOS TORRIJOS- CARTER

El general Omar Torrijos Herrera, jefe de gobierno de Panamá, y Jimmy Carter, presidente de los Estados Unidos, 
suscribieron estos tratados el 7 de septiembre de 1977, en Washington, Estados Unidos.
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El Consejo de Gabinete encabezado 
por el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, en la 
sesión realizada el 7 de septiembre 
autorizó a la Ministra de Gobierno, 
Janaina Tewaney Mencomo, a 
presentar ante la Asamblea Nacional 
el proyecto de ley 21-22, que subroga 
la Ley 16 de 2016 que instruye la 
justicia comunitaria de paz y se dictan 
otras disposiciones.  De acuerdo 
con Tewaney, este proyecto fue 
consultado por espacio de un año 
con diferentes actores que tienen 
que ver con el tema. Diana Rigau, 
directora de Asesoría Legal del 
Ministerio de Gobierno, expuso ante 
los ministros que entre los objetivos 
se incorporarán nuevos requisitos 
para ser juez comunitario y secretario, 
con el fin de mejorar el perfil de estos 
operadores de justicia. Además, 
figura que los jueces de paz se 
denominarán jueces comunitarios y se 
contempla modificar la estructura de 
las comisiones técnicas distritales, la 
creación de comisiones de apelación 
permanentes presididas por un juez 
comunitario nombrado únicamente 
para atender este recurso por cada 
municipio. Se limita la competencia 
de los jueces de paz a conocer las 
pensiones de alimentos únicamente 
en aquellos municipios donde no 
tengan presencia los juzgados 
de familia, entre otras acciones. 

MODIFICACIONES A LEY 
DE JUSTICIA COMUNITARIA

La AIG hizo la presentación del proyecto de modernización de las Casas de 
Justicia Comunitaria de Paz.

Se incorporarán nuevos 
requisitos para ser 
juez comunitario y 
secretario, con el fin 
de mejorar el perfil 
profesional de estos 
operadores de justicia. 

Durante el consejo de ministros, el 
administrador de la Autoridad para 
la Innovación Gubernamental (AIG), 

Luis Oliva, presentó el proyecto de 
modernización de las Casas de Justicia 
Comunitaria de Paz. 
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El presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, firmó 
el 7 de septiembre el decreto 
que reglamenta la Ley 171 de 
2020 sobre Protección Integral a 
la Primera Infancia y al Desarrollo 
Infantil Temprano, que establece las 
directrices para el funcionamiento 
y operatividad de la Secretaria 
Técnica para la Atención Integral a 
la Primera Infancia. “Nuestro Plan 
de Gobierno está alineado con 
el Plan Estratégico Nacional con 
Visión de Estado ‘Panamá 2030’, 
enfocado en el cumplimiento de los 
Objetivos de Desarrollo Sostenible, 
para sentar las bases de un Panamá 
más justo y solidario para todos”, 
dijo Cortizo Cohen. En la firma del 
documento que también lleva la 
firma de la ministra de Desarrollo 
Social, María Inés Castillo, 
estuvieron presentes como testigos, 
varios ministros que participaron 
del Consejo de Gabinete. El 
decreto de reglamentación de la 
Ley 171 de 2020 de Protección 
Integral a la Primera Infancia y 
al Desarrollo Infantil Temprano, 
entre los aspectos más relevantes, 
establece la creación de la 
Secretaría de Primera Infancia, cuya 
estructura se alinea con el Sistema 
de Gobernanza para la protección 
de los niños y niñas. Mientras que 
la Secretaría Técnica de Primera 
Infancia estará adscrita al Ministerio 
de Desarrollo Social y tendrá entre 
sus funciones, la coordinación y 
seguimiento de la Ruta de Atención 
Integral de la Primera Infancia 
(RAIPI), a través de un Comité 

REGLAMENTAN LEY DE PROTECCIÓN  
INTEGRAL A LA PRIMERA INFANCIA

Se establece la creación de la Secretaría de Primera Infancia, cuya estructura 
se alinea con el Sistema de Gobernanza para la protección de los niños y 
niñas.

La Secretaría Técnica de 
Primera Infancia estará 
adscrita al Ministerio 
de Desarrollo Social 
(Mides).

Técnico de Atención Integral. 
Establece que la Ruta de Atención 
Integral de la Primera Infancia (RAIPI) 
adoptará el nombre institucional 
Contigo en la Primera Infancia.  Esta 
herramienta de gestión establecerá 
los mecanismos de articulación en 

las entidades del Estado, con la 
participación de la sociedad, para 
asegurar intervenciones, servicios y 
cuidados con un enfoque integral 
y de derecho a los niños y niñas 
menores de ocho años en el territorio 
nacional. 
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Se reanudó la Mesa Única del Diálogo por Panamá el 
viernes 26 de agosto de 2022 a las 3:16 p.m. en el Centro 
Cristo Sembrador de Penonomé. Se abre el debate sobre 
los puntos pendientes en el tema: Situación de la Caja de 
Seguro Social (CSS). Edwin Salamín, secretario general de 
la entidad, hizo un resumen del debate sobre este tema, en 
el cual se dieron coincidencias en 10 puntos y desacuerdos 
en 6; no obstante, en una mesa de contacto se discutió 
la conformación de una nueva mesa de diálogo por la 
CSS, concluyéndose que no hay acuerdo en esta materia. 
La Alianza Pueblo Unido por la Vida consultó al Gobierno 
Nacional si existe el interés de conformar una nueva mesa 
del diálogo por la CSS, incluyendo a todos los actores 
nuevos que se puedan sumar a los que ya participan, y sin 
desechar lo que ya se ha discutido. Salamín respondió que 
se está de acuerdo en sumar nuevos actores de la sociedad 
y que existe la disposición de ampliar el diálogo por la 
CSS, pero que las organiza ciones sociales presentes 
en la Mesa Única del Diálogo por Panamá se sumen a la 
Mesa por la Seguridad Social, que ya existe. Agregó que 
esta decisión debe ser sometida a la consideración de la 
Junta Directiva de la CSS. La Alianza Nacional del Pueblo 
Organizado (Anadepo) solicitó se revise el tema y que 
por consenso se cambie el facilitador del diálogo por la 
CSS, y de ser necesario, se consulte a la Junta Directiva 
de dicha Institución. Roger Tejada, viceministro de Trabajo 
y Desarrollo Laboral, destacó el trabajo y trayectoria 
de los representantes de los gremios de obreros y 
trabajadores que forman parte de la Junta Directiva de la 
CSS. En tanto Salamín explicó que la discusión del tema 
de la CSS debe darse con un carácter tripartito, como lo 
establece la Organización Internacional del Trabajo (OIT) 
y, por esa razón, se requiere la participación de la Junta 

Directiva porque allí están representados los trabajadores, 
empleadores y autoridades. Ángel Prado, del Bastión 
de Lucha del Oriente Chiricano, Comarca Ngäbe Buglé 
y Campesinos, indicó que están interesados en sumarse 
a la Mesa del Diálogo por la CSS. Salamín manifestó 
que en la Mesa del Diálogo por la Caja de Seguro 
Social participan 11 actores sociales con un total de 27 
representantes. En ese grupo hay seis representantes de 
los gremios de trabajadores. Agregó que se planteó que 
cada organización social, presente en la Mesa Única de 
Diálogo por Panamá, tenga dos representantes en la mesa 
por la CSS. Reiteró Salamín que queda abierta la invitación 
a sumarse al diálogo por la CSS y, de ser necesario, se 
revisará la metodología. Anadepo propuso ir a una mesa 
de contacto para intentar un acercamiento en el punto en 
desacuerdo. Las organizaciones sociales y el equipo del 
Órgano Ejecutivo aceptaron la propuesta. Siendo las 4:55 
p.m. se decretó un receso para ir a una mesa de contacto. 
Se reanudó la reunión plenaria a las 6:13 p.m. Eduardo Gil, 
de la Alianza Pueblo Unido por la Vida, explicó que luego 
de los esfuerzos realizados para recomponer el diálogo 
por la CSS y respetando las estructuras de la institución, 
se ha logrado un acercamiento entre el Gobierno Nacional 
y las organizaciones sociales durante la reunión en la 
mesa de contacto. Indicó que este acercamiento debe ser 
redactado por escrito y el texto sometido a la consideración 
de los participantes de la Mesa Única del Diálogo por 
Panamá. Anadepo valoró positivamente la disposición y 
buena voluntad de las organizaciones sociales y el Órgano 
Ejecutivo. Se dispuso un receso a las 6:29 p.m. para 
redactar el documento y someterlo a votación. Se reanudó 
el diálogo a las 8:53 p.m. Salamín presentó y dio lectura 
al acuerdo que fue redactado por el Gobierno Nacional y 

GOBIERNO NACIONAL INFORMA DÍA A DÍA  
DESARROLLO DEL DIÁLOGO POR PANAMÁ

26 DE AGOSTO
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Se reanudó la Mesa Única del Diálogo por Panamá el sábado 
27 de agosto de 2022 a las 10:03 a.m. Se abrió el debate 
sobre el tema 8: Mesa Intersectorial y de Seguimiento, para 
completar la agenda de la Mesa de Diálogo. Giniva Fong, 
de la Anadepo, presentó una propuesta para establecer 
una mesa temática que sea formalizada mediante Decreto 
Ejecutivo. Los ejes temáticos propuestos para la mesa 
son: 1- Seguridad y soberanía alimentaria. 2- Vivienda y 
hábitat (infraestructura pública). 3- Educación, juventud y 
desarrollo social. 4- Salud y seguridad social. 5- Derechos 
humanos, ambiente y pueblos originarios. 6- Laboral. 7- 
Transporte y logística. Proponen que la facilitación de la 
mesa temática esté a cargo del Centro de Conciliación y 
Mediación de la Universidad Tecnológica de Panamá (UTP) 
y la Cruz Roja Internacional. Solicitaron que la discusión 
y debate se hagan en sesiones plenarias semanales de 
dos jornadas, abordando un tema por jornada y por un 
periodo de 3 meses. Roger Tejada, viceministro de Trabajo 
y Desarrollo Laboral, solicitó un receso para analizar 
la propuesta. Se acordó un receso a las 10:30 a.m. y se 
reanudó el diálogo a las 11:48 a.m. El grupo Bastión de 
Lucha del Oriente Chiricano, Comarca Ngäbe Buglé y 
Campesinos indicó que no se cumplió con la conformación 
de una Comisión de cumplimiento del 6% del PIB para 
la educación. Anadepo y la Alianza Pueblo Unido por la 
Vida manifestaron que se debe conformar esa comisión 
como parte del tema Educación que ya fue concluido; 
aseguran que la mesa educativa solo aborda los acuerdos 
de huelga. El viceministro Tejada informó que se harán las 
consultas al Ministerio de Educación (Meduca) para definir 

la fecha de instalación de la comisión. Guillermo Salazar, 
director del Instituto de Planificación para el Desarrollo, 
presentó la contrapropuesta del Ejecutivo, coincidiendo 
en varios puntos con lo propuesto por los grupos sociales. 
El Gobierno Nacional propone que la mesa temática 
sea formalizada mediante resolución ministerial y que se 
establezcan tres ejes temáticos: seguridad y soberanía 
alimentaria; educación, juventud y desarrollo social; y 
derechos humanos ambiente y pueblos originarios. Salazar 
sustentó la contrapropuesta diciendo que hay muchas 
coincidencias con lo planteado por los grupos sociales, 
y advirtió que no se desconoce la participación de otros 
sectores. Además, solicitó que se incorpore a la Iglesia 
católica como observadores. La Alianza Pueblo Unido 
por la Vida dijo que la contrapropuesta del Ejecutivo 
excluye a muchos sectores sociales, que no estuvieron 
en esta primera etapa del diálogo y, además, no incluye 
ejes temáticos fundamentales. El equipo del Gobierno 
Nacional y las organizaciones sociales acordaron ir a 
una mesa de contacto para buscar acercamientos. Los 
educadores presentes en el diálogo comunicaron que 
luego de consultar a los dirigentes, se acordó que el 9 de 
septiembre se instalará la Comisión para el cumplimiento 
del 6% del PIB a educación. Se acordó en receso a las 4:18 
p.m. La sesión se reanudó a las 6:37 p.m. Edwin Salamín, 
secretario general de la Caja de Seguro Social (CSS), explicó 
que, en la mesa de contacto para buscar acercamientos 
sobre tema de la Mesa Intersectorial y de Seguimiento, se 
estableció que todos los disensos debían ser abordados en 
dicha instancia. De igual forma, el Gobierno Nacional debe 

27 DE AGOSTO

26 de agosto
las organizaciones sociales. En el documento se establece 
coincidencia en que el actual diálogo requiere ajustes 
importantes para la democratización y la transparencia, 
con el propósito de lograr soluciones sostenibles para la 
CSS. Las tres organizaciones sociales, Alianza Nacional del 
Pueblo Organizado (Anadepo), Alianza Pueblo Unido por 
la Vida y Bastión de Lucha del Oriente Chiricano, Comarca 
Ngäbe Buglé y Campesinos, presentes en la Mesa Única 
del Diálogo por Panamá, acordaron presentar una solicitud 
formal que permita la recomposición del diálogo por la 
CSS ante la Junta Directiva de la entidad, bajo el concepto 
del tripartismo. Una vez se haga efectiva la recomposición 
del diálogo por la CSS, las organizaciones sociales se 
incorporarán a la mesa. El documento fue sometido a 
consideración en la reunión plenaria. La Alianza Pueblo 
Unido por la Vida propuso modificaciones de forma al texto, 
las cuales fueron aceptadas por el Gobierno Nacional. El 
acuerdo fue leído y aprobado por el equipo del Órgano 

Ejecutivo y los grupos sociales Anadepo, Alianza Pueblo 
Unido por la Vida y Bastión de Lucha del Oriente Chiricano, 
Comarca Ngäbe Buglé y Campesinos. La facilitadora Cherty 
Mendieta propuso definir si se continúa trabajando con el 
tema 8, Mesa Intersectorial y de Seguimiento, o se decreta 
un receso hasta este sábado 27 de agosto de 2022. El 
Gobierno Nacional propone un receso hasta el próximo 
miércoles 31 de agosto a las 6:00 p.m. para tratar el último 
tema de la agenda: Mesa Intersectorial y de Seguimiento. 
Se dio un receso a las 9:45 p.m. para que organizaciones 
sociales pudieran decidir cuándo volvería a reunirse en la 
sesión plenaria del diálogo. Alianza Pueblo Unido por la 
Vida propone reanudar el diálogo este sábado a las 9:00 
a.m. El Gobierno Nacional propone que sea hasta las 12:00 
p.m. Se conviene en reanudar el diálogo este sábado 27 de 
agosto, a las 9:00 a.m. para concluir el último tema en la 
agenda: Mesa Intersectorial y de Seguimiento. Se concluye 
la jornada a las 10:34 p.m.
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hacer la convocatoria de todos los actores en la segunda 
etapa del diálogo. Salamín informó que en este tema de 
la Mesa Intersectorial y de Seguimiento no hubo acuerdo 
y queda como un disenso. Los facilitadores indicaron que 
la Mesa Intersectorial y de Seguimiento marcaba el inicio 
de la segunda etapa y allí se debían discutir los disensos. 
Anadepo dejó en claro su disconformidad y planteó que 
se abriese el debate de todos los puntos de la propuesta 
en la sesión plenaria. El Bastión de Lucha del Oriente 
Chiricano, Comarca Ngäbe Buglé y Campesinos, indicó 
que sí hay solución para este tema, pero que hace falta 
voluntad de las partes. Guillermo Salazar, director del 
Instituto de Planificación para el Desarrollo, dijo que 
el Órgano Ejecutivo tiene la disposición de lograr los 
mayores acuerdos posibles y que los disensos pueden 

ser abordados en la Mesa Intersectorial. Saúl Méndez, 
de la Alianza Pueblo Unido por la Vida, argumentó que 
propusieron 7 ejes temáticos para la Mesa Intersectorial 
y algunos fueron rechazados. Indicó que esto no significa 
que no se puedan discutir otros con los nuevos actores 
que se sumen a la segunda fase. Las organizaciones 
sociales propusieron que se evalúen las propuestas en los 
próximos días y se vuelva a debatir el tema de la Mesa 
Intersectorial y de Seguimiento. Salazar señaló que el 
Órgano Ejecutivo tiene la disposición de atender todos los 
temas y que nunca se ha dicho que no puedan integrarse 
nuevos actores. Los facilitadores, organizaciones sociales 
y el Gobierno Nacional acordaron reanudar el diálogo el 
viernes, 2 de septiembre a las 9:00 a.m. Se concluyó la 
jornada de trabajo a las 7:39 p.m. 

27 de agosto

Antes de iniciar la sesión plenaria del viernes 2 de 
septiembre de 2022, las organizaciones sociales se 
reunieron en privado con monseñor José Domingo 
Ulloa, arzobispo de Panamá, y los facilitadores de la 
Iglesia católica. Se reanudó la Mesa Única de Diálogo por 
Panamá a las 2:36 p.m., en el Centro Cristo Sembrador 
de Penonomé, sede de la Iglesia católica en la provincia 
de Coclé. Monseñor Ulloa felicitó a los miembros de 
las organizaciones sociales y del equipo del Gobierno 
Nacional, por mantener durante 34 días la Mesa Única 
del Diálogo por Panamá, a través de un debate abierto 
y, aun en medio de tensiones, con voluntad positiva. Los 
facilitadores indicaron que se continúa con el debate 
del tema 8 de la agenda: Mesa Intersectorial y de 
Seguimiento. Roger Tejada, viceministro de Trabajo y 
Desarrollo Laboral, manifestó que se lograron acuerdos 
en el 71% de los puntos abordados en la Fase 1, mientras 
que hubo desacuerdos en el 29% de los temas. Agregó 
que ya se publicó en Gaceta Oficial el Decreto Ejecutivo 
que crea la Comisión Ciudadana contra la Corrupción y 
se ha enviado a dicha Gaceta la documentación de la 
resolución de legitimización de la Mesa Única del Diálogo 
por Panamá. Guillermo Salazar, director del Instituto de 
Planificación para el Desarrollo, presentó la propuesta del 
Órgano Ejecutivo que plantea la legalización de la Fase 
2 de la Mesa Única del Diálogo por Panamá y que será 
mediante resolución ministerial. Además, se propone 
abordar los disensos de la Fase 1, coordinar la primera 
reunión de la Fase 2, que sería el 23 y 24 de septiembre 
en la Universidad Tecnológica de Panamá a las 10:00 a.m. 
En dicha reunión se hará la elección del facilitador. La 
propuesta fue entregada por escrito a las organizaciones 
sociales. La Alianza Pueblo Unido por la Vida consultó 

a través de cuál ministerio se emitirá la resolución que 
legaliza la Fase 2. Consideran que se pretende discutir 
los disensos excluyendo los temas propuestos la semana 
pasada para dicha fase. Salazar indicó que el documento 
entregado es una nueva propuesta y la legalización de 
la Fase 2 será a través de resolución del Ministerio de 
Gobierno. La Alianza Pueblo Unido por la Vida preguntó 
por el método a utilizar para discutir los temas en la 
Fase 2.  El viceministro Tejada explicó que el Gobierno 
Nacional garantiza la logística para llevar a cabo la Fase 2 
del diálogo; los temas y los representantes de cada sector 
deben ser elegidos en la primera reunión de esa etapa. 
Salazar aseguró que la propuesta no pretende excluir a 
nadie, por lo que recomendó intentar agotar los disensos y 
luego debatirlos con los argumentos de todos los sectores 
del país. La Alianza Nacional del Pueblo Organizado 
(Anadepo) expresó su descontento porque la propuesta 
solo establece la discusión de los disensos y no incluye 
los temas que se habían propuesto. Las organizaciones 
sociales solicitan un receso para evaluar la propuesta. Se 
adoptó un receso a las 4:28 p.m. Se reanudó la Mesa 
Única del Diálogo por Panamá a las 6:50 p.m. Los grupos 
sociales solicitaron un receso, tomando en consideración 
que aún redactan la contrapropuesta a presentar. Se 
adoptó un receso a las 7:03 p.m. y se reanudó el diálogo 
a las 10:50 p.m. Las organizaciones sociales presentaron 
una contrapropuesta en la que plantearon, nuevamente, 
que la Mesa Intersectorial sea formalizada a través de 
Decreto Ejecutivo. Los ejes temáticos propuestos son: 
Seguridad y soberanía alimentarias; Derechos humanos, 
ambiente y pueblos originarios; Vivienda y hábitat 
(infraestructura pública); Educación, juventud y desarrollo 
social; Salud y seguridad social; Laboral; Transporte y 

2 DE SEPTIEMBRE
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logística; los disensos de la primera etapa y cualquier 
otro punto que el pleno apruebe. Como facilitador-
mediador, proponen un organismo internacional de 
Naciones Unidas, distinto al PNUD. Los debates deben 
ser a través de plenaria, con dos jornadas por semana 
y en un plazo estimado de tres meses. Plantearon que 
cada sector cuente con su representante: Alianza Pueblo 
Unido por la Vida, Alianza Nacional por los Derechos 
del Pueblo Organizado (Anadepo), Bastión de Lucha del 
Oriente Chiricano, Comarca Ngäbe Buglé y Campesinos, 
así como representantes de los tres órganos del Estado, 
y del sector empresarial. Cada alianza o sector tendrá 
derecho a voz y voto con la participación de 8 principales 
y 8 suplentes. La metodología deberá ser discutida y 
aprobada en la primera reunión de la Segunda Fase. Los 

grupos sociales proponen que el debate sea transmitido 
por SERTV, y que la logística sea proporcionada por el 
Órgano Ejecutivo. Plantearon que la primera reunión sea 
los días 23 y 24 de septiembre, a las 10:00 a.m., en la 
Universidad Tecnológica de Panamá. La Alianza Pueblo 
Unido por la Vida sustentó la propuesta señalando que 
no se debe limitar la discusión únicamente a los temas 
propuestos. El equipo del Gobierno Nacional indicó 
que las organizaciones sociales tomaron cuatro horas 
de receso para redactar la contrapropuesta, por lo que 
solicitan que se cumpla la metodología y se concluya la 
jornada a las 11:00 p.m. Las organizaciones sociales y el 
Ejecutivo acordaron reanudar la jornada el sábado 3 de 
septiembre, a las 10:00 a.m. Se concluyó la jornada de 
trabajo a las 11:15 p.m. 

Se reanudó la Mesa Única del Diálogo por Panamá 
el sábado 3 de septiembre de 2022, a las 2:55 p.m. 
La Alianza Nacional por los Derechos del Pueblo 
Organizado (Anadepo) indicó que al señalar que 
hubo disenso en el tema de la Mesa Intersectorial y 
de Seguimiento, el Gobierno se opone a continuar 
el debate. El viceministro de Trabajo y Desarrollo 
Laboral, Roger Tejada, solicitó respeto para todos 
los presentes, cuando se hace uso de la palabra. 
Anadepo consideró que no se quiere consultar con 
las organizaciones populares, para ir únicamente a 
un diálogo con el sector empresarial. El Bastión de 
Lucha del Oriente Chiricano, Comarca Ngäbe Buglé 
y Campesinos expresó su descontento porque se 
pretende dejar sin debatir los temas propuestos por 
las organizaciones sociales. La Alianza Pueblo Unido 
por la Vida manifestó que el Gobierno está terminando 
el diálogo al desconocer lo que ya se había acordado 
en la metodología y ahora se excluyen los temas 
planteados para la Fase 2, en la cual participarán los 
empresarios. Agregaron que se está rompiendo el 
diálogo y, de ser así, la Alianza Pueblo Unido por la 
Vida no participará en la instalación de la segunda 
fase. El viceministro Tejada explicó que el documento 
acordado para instalar la Mesa Única del Diálogo por 
Panamá señala que las partes podrán acordar la sede 
para dicha instancia Intersectorial y de Seguimiento, 
pero no habla de incluir ejes temáticos. No obstante, 
Tejada reiteró que el Órgano Ejecutivo está abierto a 
debatir cualquier tema que surja en la segunda etapa 
del diálogo. Omar Montilla, viceministro de Comercio 
e Industrias, manifestó que es importante pasar a la 

siguiente fase, para que entren otros actores sociales, 
no solo los empresarios, sino también productores y 
consumidores. Montilla indicó que “se debe continuar 
el diálogo; no hemos venido aquí a patear la mesa, 
como se dijo”. En ese sentido, invitó a los grupos 
sociales para que se llegue a un feliz término en esta 
primera etapa. Doris Zapata, ministra de Trabajo y 
Desarrollo Laboral, señaló que “no está bien decir 
que pateamos la mesa, y desconocer los acuerdos y 
acciones que ha realizado el Gobierno Nacional”. 
Zapata dijo no oponerse a continuar el diálogo sobre 
ningún tema, pero que se debe dar paso a la siguiente 
etapa. La Alianza Pueblo Unido por la Vida expresó 
que el tema 8 de Mesa Intersectorial y de Seguimiento 
era para debatir los problemas de fondo, no para 
discutir los disensos. Guillermo Salazar, director del 
Instituto de Planificación para el Desarrollo, indicó que 
ya está marcado que hay disensos en algunos puntos 
de los temas debatidos y en otros hay acuerdos, por 
lo que se está proponiendo abordar esos desacuerdos 
en la Fase 2 con otros actores sociales. La Alianza 
Pueblo Unido por la Vida advirtió que, para sentarse 
en una mesa de diálogo, deben estar en igualdad de 
condiciones. El viceministro Tejada propuso que la 
Iglesia católica, como facilitador, haga un análisis de la 
actual situación y emita sus consideraciones, con base 
en la metodología adoptada. La facilitadora Maribel 
Jaén dijo que “parece que no se va a lograr un acuerdo 
en este momento”, por lo que comunicó que monseñor 
José Domingo Ulloa pidió tener una reunión el próximo 
13 de septiembre, en la Arquidiócesis de Panamá, con 
los grupos sociales que participan en la Mesa Única 

3 DE SEPTIEMBRE
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del Diálogo por Panamá y el Gobierno Nacional con el 
propósito de buscar un entendimiento en el tema de la 
Mesa Intersectorial y de Seguimiento. La propuesta de 
la reunión planteada por monseñor Ulloa fue sometida 
a la consideración de los presentes en la Mesa Única 
del Diálogo por Panamá. Anadepo solicitó un receso 
para evaluar la propuesta. Se dispuso receso a las 4:26 
p.m. Se reanudó el diálogo a las 5:53 p.m. La Alianza 
Pueblo Unido por la Vida aceptó asistir a la reunión 
del 13 de septiembre próximo a las 10:00 a.m. en la 
Arquidiócesis de Panamá en Carrasquilla, advirtiendo 
que se suspende la instalación de las comisiones de 
trabajo porque coinciden las fechas, y también porque 
aún no se ha definido el tema de la Mesa Intersectorial y 
de Seguimiento. Además, proponen que, luego de esta 

reunión, se continúe la sesión plenaria de la Mesa Única 
del Diálogo por Panamá el 15 de septiembre a las 9:00 
a.m., en la misma sede del Centro Cristo Sembrador, 
en Penonomé. Anadepo se une a la propuesta de la 
Alianza Pueblo Unido por la Vida. Mientras, el grupo 
Bastión de Lucha del Oriente Chiricano, Comarca 
Ngäbe Buglé y Campesinos, indicó que no tomarán 
ninguna decisión sobre su participación en la reunión 
del 13 de septiembre, hasta tanto consulten con sus 
bases. Anadepo, la Alianza Pueblo Unido por la Vida 
y el Gobierno Nacional aprobaron reunirse el 13 de 
septiembre con monseñor Ulloa para, posteriormente, 
volver a la reunión plenaria el 15 de septiembre en 
Penonomé. La jornada de trabajo concluyó a las 6:10 
p.m.
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Las otras familias 
impactadas con 
unidades básicas y el 
Plan Progreso son de 
Penonomé, La Pintada y 
Olá.

Una de las familias beneficiadas vivía en hacinamiento, compartiendo espacio 
con ocho personas.

Siete familias de la provincia 
de Coclé, que habitaban en 
condiciones de vulnerabilidad, 
recibieron beneficios habitacionales 
completos que les permiten 
mejorar su entorno y condiciones 
de vida y dejar atrás estructuras 
endebles. Las obras sociales, 
construidas por el Ministerio de 
Vivienda y Ordenamiento Territorial 
(Miviot), favorecen a dos familias 
con el Programa de Gradualidad 
Residencial Social, conocido como 
Plan Progreso, y otras cinco con 
unidades básicas, con una inversión 
total por B/.122,500. La entrega 
estuvo a cargo del vicepresidente 
de la República, José Gabriel 
Carrizo Jaén, y la viceministra 
de Vivienda, Daniela Martínez 
López. En Aguadulce cabecera, el 
vicepresidente Carrizo Jaén y la 
comitiva gubernamental visitó a 
Oderay Serrano, de 27 años, y su 
hijo, Kristian Moreno, de 8 años, 
quienes residían agregados con 
parientes. Se entregó a la familia 
monoparental una unidad básica, 
de 40.96 metros cuadrados, con 
dos recámaras, sala-comedor, 
cocina, baño higiénico, un área de 
lavandería y un pequeño portal. El 
caso es muy sensible, debido a que 
la adulta es paciente del Instituto 
Oncológico Nacional, hace tres 
años fue diagnosticada con cáncer.

VICEPRESIDENTE ENTREGA 7 SOLUCIONES  
HABITACIONALES EN COCLÉ 
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Mediante gestión de la primera 
dama de la República, Yazmín Colón 
de Cortizo, la empresa Vitalmedic 
hizo entrega de la donación de 
un moderno equipo valorado en 
B/.30,000.00 al Hospital del Niño 
Dr. José Renán Esquivel. Se trata de 
un taladro de alta velocidad marca 
Adeor, modelo Velocity Alpha, un 
equipo de alta precisión utilizado 
para abordaje en neurocirugías, 
como son las craneotomías, cirugías 
de columna y otras intervenciones. 
La primera dama indicó que se sigue 
fortaleciendo alianzas estratégicas 
con el sector privado para dotar 
de herramientas a algunos centros 
hospitalarios, transformando la 
calidad de vida de quienes más lo 
necesitan, principalmente de los 
niños. El presidente de Vitalmedic, 
Gabriel Icaza, destacó que esta 
entrega la respalda la garantía del 
fabricante y, a su vez, son entrenados 
para dar apoyo técnico a los cirujanos 
especializados que utilizarán el 
equipo. Entre tanto, el doctor Guzmán 
Aranda, neurocirujano del Hospital 
del Niño, expresó que esta donación 
es un gran avance que llega a este 
nosocomio, sobre todo en el área 
de neurocirugía, ya que el equipo 
se adapta bien a cirugía vascular, 
tumoral, malformativa, congénita y 
funcional como epilepsia.

MODERNIZAN EQUIPO   
PARA HOSPITAL DEL NIÑO

La primera dama gestionó la donación del moderno equipo a este hospital.

El equipo, de alta 
precisión, se usa 
para abordaje en 
neurocirugías y otras 
intervenciones.
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PRESIDENCIA

El Despacho de la Primera Dama 
de la República, liderado por 
Yazmín Colón de Cortizo, anunció 
el martes 6 de septiembre la firma 
de convenio de cooperación entre 
el Ministerio de la Presidencia y 
Johnson & Johnson, cuyo objetivo 
será impulsar la salud y la educación 
continua en Panamá.  En el 
primer convenio, la multinacional 
estadounidense se comprometió 
en el abordaje integral de temas 
de salud y educación continua en 
la que se conjugan los principios 
de un diagnóstico oportuno y 
tratamiento efectivo para dos 
enfermedades en nuestro país: 
el virus de inmunodeficiencia 
humana (VIH) y el cáncer de 
próstata. En tanto, que el segundo 
convenio de cooperación tiene 
como objetivo promover el uso 
correcto de la tecnología digital 
y el desarrollo profesional, 
enfocadas en la metodología 
STEAM (ciencia, tecnología, 
ingeniería, artes y matemáticas), 
un modelo de aprendizaje que ha 
sido impulsado y promovido por el 
Gobierno panameño y en especial 
por el Despacho de la Primera 
Dama. Colón de Cortizo mostró 
su complacencia al ser testigo 
de honor de la firma de estos 
convenios que promueven la salud 
y el emprendimiento en niños y 
jóvenes. Mariana Scelza Perata, 
presidenta de Johnson & Johnson 
en Panamá, señaló que están 
comprometidos con el desarrollo 
integral de todos los panameños. 
Agradeció a la primera dama y 
reiteró el compromiso de seguir 
trabajando juntos por la salud y la 
educación en el país.

IMPULSAN SALUD Y 
EDUCACIÓN EN PANAMÁ 

El convenio fue suscrito por Carlos García Molino, viceministro de la 
Presidencia, y Mariana Scelza Perata, presidenta de Johnson & Johnson en 
Panamá.

La primera dama, Yazmín Colón de Cortizo, fue testigo de honor de la firma 
de estos convenios que promueven la salud y el emprendimiento en niños y 
jóvenes.
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PRESIDENCIA

Una nueva jornada de 
atención del programa “Ver y 
Oír para Aprender”, esta vez 
en la provincia de Los Santos, 
realizó el Despacho de la 
Primera Dama de la República, 
encabezado por Yazmín Colón 
de Cortizo.  La jornada, que 
se llevó a cabo el miércoles 
7 y jueves 8 de septiembre, 
evaluó a 1,319 estudiantes de 
19 centros educativos oficiales 
de los distritos de Macaracas 
y Guararé. Colón de Cortizo 
mostró su satisfacción porque 
en lo que va del año se ha 
logrado impactar a 3,679 
estudiantes en diferentes 
puntos del país.  A la fecha, 
se han entregado 221 lentes a 
niños con problemas visuales, 
mejorando su calidad de 
vida y contribuyendo a su 
rendimiento escolar.  En 
esta jornada, además de las 
revisiones oftalmológicas 
y auditivas, el equipo del 
Despacho de la Primera Dama 
ofreció otros servicios médicos, 
como peso y talla, nutrición, 
atención odontológica, 
vacunación, consultas de 
medicina general, entre otros.  
También hubo espacio para 
atención veterinaria a las 
mascotas, con vacunación y 
desparasitación. La próxima 
parada de “Ver y Oír para 
Aprender” será en la provincia 
de Chiriquí y el objetivo es 
atender y evaluar a más de 2 
mil estudiantes de escuelas 
oficiales en comunidades 
menos favorecidas.

EVALUACIONES OFTALMOLÓGICAS A 
1,319 ESTUDIANTES EN LOS SANTOS 

La primera dama participó en la jornada de atención del programa “Ver y Oír 
para Aprender” en Guararé.
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REACTIVACIÓN ECONÓMICA

Inauguran nuevas oficinas del Consejo Técnico de Trabajo Social en Plaza 
Edison.  

Conmemoran Día del Trabajador Social en Panamá. 

En el marco del Día del 
Trabajador Social en Panamá, la 
ministra de Trabajo y Desarrollo 
Laboral, Doris Zapata Acevedo, 
presidió la segunda reunión 
ordinaria con representantes 
del Consejo Técnico de Trabajo 
Social y otorgó una distinción 
en su día, agradeciendo su 
aporte al desarrollo sostenible 
del hombre y la mujer en 
su entorno laboral, familiar 
y económico. “Ustedes son 
un pilar importante en el 
trayecto de una serie de 
cambios y transformaciones, 
reconocemos que gracias a 
la labor que realizan como 
intervinientes sociales, 
permiten conocer de cerca la 
situación y las necesidades 
de las personas con mayor 
vulnerabilidad, convirtiéndose 
en un aliado inseparable de 
los más frágiles, aspectos 
relevantes para la paz que 
todo trabajador y trabajadora 
necesita”, destacó Zapata. De 
igual manera, en ocasión de la 
fecha, la ministra de Trabajo, 
junto a Carlos Quezada, 
secretario general del Consejo 
Técnico de la Asociación 
de Trabajadores Sociales 
de Panamá; y Kenia Batista, 
presidenta de la Asociación 
de Trabajadores Sociales de 
Panamá, inauguró las nuevas 
oficinas del Consejo Técnico de 
Trabajo Social, como resultado 
de la mesa y a fin de darle 
seguimiento permanente a 
estas sesiones.

ROL DE   
TRABAJADORES SOCIALES 
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REACTIVACIÓN ECONÓMICA

380 residentes de la provincia de Colón son capacitados actualmente.  

Hay más de 500 vacantes de empleo a espera de personal calificado.  

Alrededor de 400 residentes 
de Colón son capacitados 
actualmente para insertarse 
al mercado laboral de 
la provincia mediante el 
programa diseñado por 
el Gobierno Nacional 
denominado “Capacítate para 
el Empleo Colón”, en las áreas 
de auxiliar de mantenimiento 
de edificaciones, auxiliar 
de hotelería, turismo y 
gastronomía; auxiliar de 
operación de almacenamiento, 
inglés conversacional 
e instalador fontanero.
Alfredo Mitre, director de 
Empleo del Ministerio de 
Trabajo y Desarrollo Laboral 
(Mitradel), señaló que este 
programa ha permitido a los 
ciudadanos desempleados de 
la provincia, registrarse para 
recibir capacitaciones en las 
áreas que las empresas han 
indicado se requiere reforzar 
la mano de obra especializada 
para su posterior inserción 
laboral. Sondeos realizados 
en diversos proyectos de 
infraestructura en la provincia 
de Colón demuestran que 
más de 500 plazas de trabajo 
se mantienen vigentes a 
esperas de personal calificado 
para ingresar a este mercado 
laboral.

EMPLEO CON   
AVANCES POSITIVOS EN COLÓN
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La entidad seguirá realizando Info-Ferias para que los afiliados conozcan los 
beneficios que les ofrece el Sistema.  

Unos 426 servidores 
públicos que laboran en 
las instituciones ubicadas 
en Plaza Edison asistieron 
a la primera Info-Feria del 
SIACAP 2022, donde los 
afiliados pudieron consultar 
su saldo, designar a sus 
beneficiarios, conocer cómo 
recibir su estado de cuenta y 
obtener información sobre su 
ahorro, expresó el secretario 
ejecutivo del Sistema de 
Ahorro y Capitalización de 
Pensiones de los Servidores 
Públicos (SIACAP), Rolando 
E. Mejía M. También precisó 
que el SIACAP brinda a los 
servidores y ex servidores 
públicos un complemento 
adicional a la pensión que 
otorga la Caja de Seguro 
Social, a fin de que cuenten 
con una jubilación digna y 
decorosa al terminar una 
larga jornada laboral. La feria 
se realizó por primera vez en 
la Plaza Edison, donde están 
ubicados los ministerios 
de Comercio e Industrias 
(MICI), Desarrollo Social 
(Mides), Trabajo y Desarrollo 
Laboral (Mitradel), Vivienda 
y Ordenamiento Territorial 
(Miviot) y el Órgano Judicial. 
Las cuentas individuales son 
capitalizables, inembargables 

ÉXITO EN INFO-FERIA   
PARA AFILIADOS DEL SIACAP

ECONOMÍA

El patrimonio del 
SIACAP asciende a 
B/.822.1 millones al 
mes de agosto de 
2022.

y heredables; el Estado incentiva 
el ahorro que realiza el servidor 

público cotizante otorgándole un 
0.3% de su salario mensual.
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ECONOMÍA

La Ley de Pesca tiene 
aplicación sobre todos 
los recursos acuáticos en 
el territorio nacional, en 
las aguas continentales y 
marinas bajo soberanía y 
jurisdicción de Panamá.

COMISIÓN NACIONAL
DE ACUICULTURA

En la sede de la ARAP, los miembros de la comisión se comprometieron a 
fortalecer este importante sector de la economía panameña.

El 31 de agosto se instaló de 
manera formal la primera Comisión 
Nacional de Acuicultura, creada 
mediante la Ley 204 de 18 de 
marzo de 2021, conocida como Ley 
General de Pesca, Acuicultura y 
Actividades Conexas. La Comisión 
estará presidida por el Ministerio de 
Desarrollo Agropecuario (MIDA), 
mientras que la Autoridad de los 
Recursos Acuáticos de Panamá 
(ARAP) ocupará la Secretaría 
General. Los demás miembros 
comisionados son el Ministerio de 
Comercio e Industrias, el Ministerio 
de Ambiente (MiAmbiente), 
la Autoridad Nacional de 
Administración de Tierras (ANATI) 
y el gerente del Banco Nacional de 
Panamá o del Banco de Desarrollo 
Agropecuario (BDA). Además, un 
representante de las Asociaciones 
de Productores Acuícolas de la 
Micro y Pequeña Empresa, las 
Asociaciones de Productores 
Acuícolas de Gran Empresa y de 
las Asociaciones de Profesionales 
Especializados en Acuicultura.  
La administradora general de 
la ARAP, Flor Torrijos, expresó 
que con este paso la acuicultura 
panameña vive un momento 
histórico y de importancia en 
los abastecimientos mundiales, 
“pues contribuye a reducir la 
pobreza, garantizar la seguridad 

alimentaria con la generación de 
alimentos de alto valor nutritivo 
en el mundo y como parte del 

quehacer económico nacional, con 
la generación de ingresos para la 
población”.
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La canciller Erika Mouynes en Tribuna Abierta con estudiantes universitarios de la provincia de Colón.

RELACIONES EXTERIORES

En una gira de trabajo por la 
provincia de Colón, la ministra 
de Relaciones Exteriores, Erika 
Mouynes, se reunió con los jóvenes 
estudiantes del Centro Regional 
Universitario, autoridades de 
la Zona Libre, miembros de la 
Asociación de Usuarios de la Zona 
Libre e integrantes de  la Cámara 
de Comercio, como parte de la 
diplomacia activa para acercar 
a la ciudadanía a la gestión de 
política exterior que desarrolla 
la administración del presidente 
Laurentino Cortizo Cohen, 
en beneficio de los intereses 

nacionales. Durante la Tribuna 
Abierta con los estudiantes 
universitarios colonenses, la 
canciller compartió sobre la gestión 
diplomática panameña que, a través 
de la cooperación internacional, 
ofrece oportunidades de estudios 
en el extranjero en diversas 
disciplinas del quehacer humano. 
En tanto, con las autoridades de 
la Zona libre de Colón, así como 
en su encuentro con miembros 
de la Asociación de Usuarios, 
Mouynes intercambió opiniones   
para impulsar los proyectos con 
los que buscan revitalizar la 

competitividad y promover el 
comercio internacional. La canciller 
Mouynes concluyó la jornada 
con una reunión con integrantes 
de la Cámara de Comercio, para 
escuchar en directo sus proyectos 
y cómo la Cancillería puede dar 
un acompañamiento eficiente en 
la renovación de la provincia de 
Colón.

OPORTUNIDADES DE ESTUDIOS
EN EL EXTRANJERO

El Gobierno Nacional 
impulsa una diplomacia 
activa con las 
comunidades del país.
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En lo que va del año, en Panamá se ha identificado a 72 víctimas de trata de personas y un total de 52 tratantes han 
sido condenados por este delito, en su mayoría colombianos, panameños y venezolanos.

SEGURIDAD

Con el tradicional encendido de 
luces de color azul, el Ministerio de 
Seguridad Pública (Minseg) inició el 
1 de septiembre las actividades del 
Mes Contra de la Trata de Personas, 
con el objetivo de concienciar y 
sensibilizar a la población sobre este 
delito que genera grandes sumas 
de dinero a las organizaciones 
criminales. La trata de personas 
ocurre, en la mayoría de los casos, 
sobre víctimas que tienen una 
situación económica precaria o poca 
escolaridad; es el tercer negocio 
ilícito más lucrativo del mundo, 
después del tráfico de drogas y de 
armas, realidad de la cual Panamá no 

escapa, por ser un país de tránsito. 
El ministro de Seguridad Pública, 
Juan Manuel Pino, señaló que 
Panamá ha asumido un compromiso 
con la región y el mundo en la 
protección y persecución de este 
delito. A través de los estamentos de 
seguridad, entidades, organismos 
internacionales y sociedad civil 
mantienen mecanismos de 
intervención social y campañas de 
sensibilización, para promover el 
respeto a los derechos humanos de 
estas personas, que muchas veces 
son engañadas y ultrajadas. Por 
su parte, la directora de la Oficina 
Institucional contra la Trata de 

Personas del Minseg, Dayra Campos, 
destacó que se ha realizado un 
trabajo con esfuerzo y dedicación, 
cuyos avances se reflejan en Panamá 
y en la región.

CONTRA LA   
TRATA DE PERSONAS 

El pasado mes de 
agosto, se logró el 
rescate de seis mujeres 
de nacionalidad 
colombiana en los 
sectores de Paitilla y Vía 
Argentina, en la ciudad 
capital. 
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SEGURIDAD

Las comunidades de la provincia de Darién están cubiertas por las unidades de las fuerzas especiales, garantizando 
el orden y la seguridad de todos.  

33 unidades de los estamentos 
de seguridad fueron capacitadas 
durante cuatro meses en el XIV 
Curso de Reconocimiento y 
Combate y III Internacional, en las 
provincias de Darién, Chiriquí y 
Bocas del Toro.  En este curso de 
fuerzas especiales desarrollado en 
cinco fases, las unidades recibieron 
capacitaciones en tácticas de 
combate urbano, buceo táctico, 
enfermero de combate, orientación 
psicológica, capacitación de Sistema 
Penal Acusatorio, instrucción en 
primeros auxilios, salvamento 
acuático, sobrevivencia en el agua, 
marchas de exigencia, polígonos, 
técnicas de patrullaje en selva, 

navegación terrestre, operaciones 
fluviales, planeamiento, planes y 
órdenes, nudo y anclaje. El ministro 
de Seguridad Pública, Juan Manuel 
Pino, indicó que estas unidades 
están listas para responder en 
diferentes escenarios. El ministro 
Pino, el viceministro Ivor Pittí y el 
director del Servicio Nacional de 
Fronteras, Oriel Ortega, entregaron 
reconocimientos al primer puesto 
del curso, el subteniente Tayupanda 
Willian, de la Policía de Ecuador; 
el agente Sharlaman Lange y al 
subteniente José Santimateo, ambos 
del Servicio Nacional de Fronteras 
(Senafront). De las 33 unidades, 23 
forman parte del Senafront, tres 

de la Policía Nacional de Ecuador, 
tres de la Policía Nacional, uno del 
Servicio de Protección Institucional 
(SPI) y uno de la Policía Nacional de 
Guatemala.

NUEVAS UNIDADES  
DE FUERZAS ESPECIALES 

“Estas unidades 
formarán parte del 
Batallón de Fuerzas 
Especiales y pondrán 
en práctica sus 
experiencias donde se 
requiera”, 

Juan Manuel Pino, 
ministro de Seguridad Pública. 
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¿EN QUÉ CONSISTE EL PROGRAMA DE 
AGROFERIAS QUE LLEVA ADELANTE EL 
GOBIERNO NACIONAL?
El programa de Agroferias, que está 
bajo la coordinación del Instituto 
de Mercadeo Agropecuario (IMA), 
tiene como objetivo ubicar estos 
puestos de comercialización de 
productos agrícolas en zonas 
estratégicas del país, sobre todo en 
las más vulnerables, para atender 
a las poblaciones urbana, rural 
y comarcal. En estas actividades 
son incorporados productores 
que practican la agricultura 
familiar y empresas expositoras, 
en coordinación con diversas 
instituciones que ofertarán los rubros 
integrados en la canasta básica de 
alimentos. Los productos alimenticios 

son seleccionados de acuerdo con 
la preferencia y demanda de los 
consumidores y su valor nutricional, 
así como su calidad, inocuidad, 
frescura y precios accesibles. De esta 
manera, potenciamos la producción 
nacional al ofrecer a los agricultores 
la oportunidad de desarrollar 
actividades generadoras de ingresos 
utilizando las facilidades que ofrecen 
las ferias para la comercialización 
de sus cultivos. Estas acciones 
contribuyen a una mejor calidad de 
vida de la población del país y también 
propician beneficios derivados de 
empleos directos e indirectos a los 
habitantes del área. Las agrotiendas 
son variantes de las ferias y tienen una 
presencia permanente en distritos, 

corregimientos y comunidades del 
país, ofreciendo atención entre 4 y 5 
días a la semana en locales cómodos 
y seguros, para ofrecer productos 
alimenticios como arroz, azúcar, sal, 
aceite, café, frijoles, y enlatados, 
entre otros. Las agrotiendas tienen 
como principal propósito crear 
un canal de comercialización 
que permita el acercamiento de 
los consumidores a los centros 
urbanos, rurales y comarcales, bajo 
el esquema de mercado local de 
circuito corto. Este proyecto también 
propone la construcción de mercados 
comunitarios en los principales 
poblados para promover alimentos 
de calidad a precios económicos, 
acercando a los consumidores con 

Sócrates Theoktisto Díaz, ingeniero industrial, con 
amplia experiencia en información comercial, logística, 
comercialización, mercadeo, análisis de mercados y 
administración de proyectos; graduado de la Universidad 
Santa María La Antigua, posee una maestría en la 

Universidad Tecnológica de Panamá. Ha ocupado los 
cargos de coordinador de Planes y Programas y analista de 
Mercadeo. Actualmente, ejerce el cargo de subdirector de 
Mercadeo y Comercialización del Instituto de Mercadeo 
Agropecuario (IMA). 

B/.45,000,000 PARA 
AGROTIENDAS Y AGROFERIAS

ENTREVISTA
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el productor, reduciendo el 
margen de participación de 
intermediarios.  

¿CUÁNTAS AGROTIENDAS HAY 
ACTUALMENTE Y DÓNDE ESTÁN 
UBICADAS?
Actualmente están funcionando 
ocho ferias en todo el país, 
tres en el área metropolitana 
y cinco en el interior. Estos 
puestos están en: Mercado Las 
Américas, Panamá; Mercado de 
Santa Librada, San Miguelito, en 
Panamá; Merca David, Chiriquí; 
La Pintada, Coclé; La Villa, Los 
Santos; Merca Chitré, Herrera; 
La Barrera, Veraguas; y Merca 
Panamá, en Panamá.

¿CUÁNTAS AGROFERIAS SE HAN 
REALIZADO Y CUÁL HA SIDO EL 
IMPACTO QUE HAN TENIDO ENTRE 
LA POBLACIÓN?
Desde su reactivación, en enero 
de 2022, se han realizado más 
de 170 actividades feriales en 
todo el territorio nacional, entre 
ferias itinerantes y sabatinas, 
beneficiando a más de 100,000 
familias a través de la venta de 
productos de la canasta básica. 

¿QUÉ PRODUCTOS SE 
COMERCIALIZAN Y CUÁLES SON LOS 
MÁS VENDIDOS?
El IMA tiene una gran variedad 
de alimentos en su oferta de 
productos, como son el arroz 
de primera, azúcar, sal, aceite y 
harina, que son los más vendidos. 
Se suman proteínas contenidas 
en el atún y sardinas enlatadas; 
granos como poroto rojo, frijol 
chiricano y otros, entre los que 
se incluyen espagueti, coditos, 
pasta de tomate, café nacional, 
sopa instantánea y próximamente 
se estará incluyendo en la 
oferta institucional jamonilla y 
leche de lata, adicional a otros 
alimentos provenientes de las 
industrias porcina y avícola, 
que son comercializados en los 
agromercados efectuados en la 
comarca y ferias del IMA.

¿CUÁNTO SE HA INVERTIDO EN 
ESTOS PROGRAMAS? 
Se han adquirido más de 200,000 
quintales de arroz nacional para 
satisfacer la demanda actual en 
nuestras ferias y tiendas; además, 
la compra de 10,000 cerdos, a lo 
que se suma su procesamiento y 
almacenamiento por la industria 
nacional, más la adquisición 

SÓCRATES THEOKTISTO DÍAZ,   
subdirector de Mercadeo y Comercialización del Instituto 

de Mercadeo Agropecuario (IMA). 

ENTREVISTA

de piezas avícolas para eventos 
comarcales y de productos secos; esto 
supera los B./45,000,000 en lo que va 
de este periodo.

¿CUÁLES SON LAS PROYECCIONES DE 
AGROFERIAS Y AGROTIENDAS EN LO QUE 
RESTA DEL 2022?
Para el último cuatrimestre del año 
se tiene planificado celebrar unas 
500 Agroferias, entre itinerantes 
y sabatinas. También se pretende 
realizar ferias masivas cada 15 días en 
puntos clave de las provincias. A los 
productos ya existentes en nuestro 

catálogo de oferta se incorporarán 
alimentos perecederos de productores 
nacionales que convocamos para 
participar en estos eventos. Por otra 
parte, se planea cerrar el año con 
20 tiendas operando. En el último 
cuatrimestre se deberán poner en 
funcionamiento 5 centros de venta 
en las comarcas Ngäbe Buglé, Guna 
Yala, Penonomé, Changuinola, Merca 
La Chorrera, Colón, Yaviza/Santa Fe 
y Chepo. De esta manera, la oferta 
de productos del IMA estará más 
accesible a los moradores de estas 
localidades.
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AGROPECUARIA

El interés del Gobierno 
Nacional es apoyar a 
pequeños criadores y 
evolucionar hacia la 
transformación en la 
agroindustria, a través 
de carne y productos 
lácteos de alto valor 
nutricional.

El director de Ganadería, Avelino Ureña durante el recorrido realizado en una 
de las fincas que se dedica a esta actividad en Guatemala.

Con el interés de dar un refrescamiento 
a las líneas genéticas del búfalo 
establecidas en Panamá, los doctores 
Avelino Ureña y Manuel González, de 
la Dirección Nacional de Ganadería del 
Ministerio de Desarrollo Agropecuario 
(MIDA), por instrucciones del titular, 
Augusto Valderrama, se trasladaron a 
Guatemala con el objetivo de visitar 
y conocer el desarrollo de fincas 
con potencial genético y que esta 
experiencia permita a Panamá mejorar 
en carne y leche en esta especie 
tan noble.  Guatemala adquirió sus 
primeros ejemplares en la década 
del 70 en Trinidad y Tobago y desde 
entonces ha introducido nuevas líneas 
provenientes de Italia (Mediterránea, 
Trinitarios y Jafarabadi), lo que ha 
permitido avanzar. En esta visita, 
acompañados del alcalde del distrito 
Omar Torrijos Herrera, Eulalio Yángüez 
y Tomás Pérez, de Colón, recorrieron 
varias fincas donde observaron el gran 
desarrollo ponderal, donde los aspectos 
zootécnicos (selección, manejo, 
nutrición), zoosanitarios, de bienestar 
animal y trazabilidad han sobresalido. La 
Embajada de Panamá en este país, bajo 
el liderazgo de Hugo Giraud, ha sido 
un soporte fundamental en esta gira, 
como facilitador con todo su cuerpo 
diplomático para acompañar la misión.

MEJORAMIENTO
GENÉTICO BUFALINO
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En la reunión participaron el administrador del Canal de Panamá, Ricaurte 
Vásquez; Eduardo Ortega-Barría, de la Senacyt; Gerardo Escudero, del IICA; y 
representantes de la FAO.

Establecer una línea de acción para 
priorizar el cultivo del café y del cacao 
como rubros que contribuyen al 
medio ambiente y mejoran el nivel 
de vida de los productores fue uno 
de los objetivos planteados en una 
reunión encabezada por el ministro 
de Desarrollo Agropecuario, Augusto 
Valderrama, para fortalecer estos 
sectores. El cacao, que tiene un gran 
potencial en el mercado nacional 
e internacional, genera aportes a 
la economía por B/.50 millones en 
bienes y servicios agropecuarios, 
según el informe del cierre del año 
agrícola elaborado por la Dirección 
Nacional de Agricultura. En Panamá, 
hay 2,159 productores que generaron 
una producción de 14,868 quintales. 
El café, por su parte, genera B/.141.4 
millones a la economía panameña. Su 
producción es de cobertura nacional, 
siendo las provincias de Chiriquí y 
Coclé las de mayor actividad, y se 
estima una producción de 182,876 
quintales. Valderrama destacó 
que establecieron como prioridad 
desarrollar estos dos rubros, que 
tienen un impacto en la conservación 
de las cuencas hidrográficas, el cambio 
climático y la reforestación del país. 
Agregó que se aúnan esfuerzos para 
establecer mecanismos científicos y 

PRIORIDAD A CULTIVOS     
DE CAFÉ Y CACAO

El MIDA precisó 
que el desarrollo de 
ambos rubros tiene 
un impacto en la 
conservación de las 
cuencas hidrográficas, 
cambio climático y la 
reforestación del país.

AGROPECUARIA

de investigación para obtener los mejores 
procesos para aumentar la productividad, 

en especial de los pequeños productores 
en áreas de difícil acceso.
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AGROPECUARIA

Esta acción responde 
a una promesa del 
presidente Laurentino 
Cortizo Cohen realizada 
en Tierras Altas en el 
2019.

Diversos sectores del agro, 
sociedad civil, diputados, 
productores y empresarios 
hicieron aportes en el proceso 
de discusión del proyecto de ley 
855, que establece la Política 
Agroalimentaria de Estado y 
dicta otras disposiciones, que 
se desarrolló en el auditorio 
Carlos “Titi” Alvarado, en la 
Asamblea Nacional. El ministro 
de Desarrollo Agropecuario 
(MIDA), Augusto Valderrama, 
en compañía de Carlos Salcedo, 
ministro Consejero de Asuntos 
Agropecuarios, y Marcos 
Castillero, de la Comisión de 
Asuntos Agropecuarios, lideró la 
reunión para concretar uno de los 
objetivos del Gobierno Nacional, 
que encabeza el presidente 
Laurentino Cortizo Cohen, por 
crear una ley que fortalezca 
este sector por los próximos 25 
años. Valderrama comentó que 
por medio del diálogo y aportes 
de los diferentes sectores se 
fortalecerá esta ley. Agregó 
que está participando una gran 
cantidad de sectores, por lo que 
calificó de positivo este debate, 
que continuará el próximo 
miércoles. Uno de los primeros 
en presentar sus observaciones 
fue el ingeniero agrónomo 
Aníbal Fosatti, de la Red 
AgroPanamá, quien destacó la 
necesidad de la creación de esta 

Los ministros Augusto Valderrama y Carlos Salcedo dialogan con el presidente 
de la Comisión de Asuntos Agropecuarios, Marcos Castillero.

Rubén Darío Paredes, exministro del MIDA, durante la exposición de sus 
aportes. 

POLÍTICA      
AGROALIMENTARIA DE ESTADO   

ley y recomendó que la producción 
no solo sea en suelo, también debe 
ser considerada la hidroponía. “Esta 

Ley es para Panamá y para el sector 
agropecuario”, remarcó, por lo que 
pidió apoyo para concretarla.
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La propuesta se 
encuentra en fase 
exploratoria y la 
inspección de los 
terrenos ha cumplido 
favorablemente los 
procesos de calicata.  

AGROPECUARIA

El director de Agronegocios, Tomás Solís, durante la inspección de terreno en 
el llamado Arco Seco. 

Un proyecto para que Panamá 
se convierta en productor de 
uva de mesa comienza a dar sus 
primeros pasos, con la visita 
de técnicos de la empresa 
española AM Fresh a la región 
del Arco Seco panameño, 
para encontrar las condiciones 
apropiadas para el desarrollo 
de este producto. Carlos 
Bonet, director comercial de la 
empresa española, reconoció 
que Panamá no es un productor 
de este fruto de racimo, pero 
que reúne las condiciones para 
comenzar a desarrollar esta 
idea, que está recibiendo el 
asesoramiento de la Dirección 
Nacional de Agronegocios 
del Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA). Los 
empresarios solicitaron a 
Tomás Solís, director Nacional 
de Agronegocios del MIDA, la 
colaboración para ubicar en el 
territorio panameño una zona 
en la que no llueva en el año 
de 5 a 6 meses, ya que esta 
condición climática es ideal 
para sembrar la uva, “pues su 
peor enemigo es la lluvia en 
el periodo de fructificación”. 
Agregó que visitaron varias 
regiones del Arco Seco, que 

PRODUCCIÓN DE UVA
DE MESA EN PANAMÁ

comprende las provincias de 
Herrera, Los Santos y Coclé, y 
vieron grandes posibilidades para 
comenzar este plan, ya que el suelo 
y el clima ofrecen las condiciones 

necesarias de producción. 
Además, Panamá presenta otras 
facilidades por su posición 
geográfica para la exportación a 
Europa y Norteamérica.
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AGROPECUARIA

En cumplimiento de las 
disposiciones de la Ley 11 
del 15 de abril de 2016, el 
MIDA reitera llamado a 
productores a inscribirse 
en este plan.

El Ministerio de Desarrollo 
Agropecuario (MIDA), a través de 
la Dirección Nacional de Sanidad 
Vegetal y la Dirección Regional de 
Coclé, entregó el primer Certificado 
de Inscripción en el Programa Nacional 
de Buenas Prácticas y Trazabilidad 
Agrícola (PN-BPTA) a la empresa Agro 
Tropical Sostenible S.A., ubicada en 
la localidad de La Candelaria, en el 
distrito de Penonomé. La empresa 
se dedica a la producción de sandías 
y zapallos para la exportación y 
consumo nacional. Víctor González, 

en representación de la empresa, 
destacó la importancia estratégica que 
representa la inscripción y participación 
en el programa. De igual forma, Juan 
de Dios Domínguez, director Regional 
de Coclé, resaltó el apoyo técnico 
brindado en el proceso y hace extensiva 
la invitación a todos los productores 
de la provincia a inscribirse. El director 
nacional de Sanidad Vegetal, Pablo 
Rodríguez, habló sobre el interés de la 
empresa en participar en el programa y 
manifestó que el objetivo es contribuir 
con los pilares de las BPTA enfocados 

en la inocuidad de los alimentos, la 
protección del ambiente, la salud y 
seguridad de los trabadores agrícolas 
y el beneficio económico de los 
productores.

El certificado fue entregado por el director de Sanidad Vegetal, Pablo Rodríguez. 

BUENAS PRÁCTICAS       
Y TRAZABILIDAD AGRÍCOLA
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AGROPECUARIA

El ministro Valderrama, durante la firma de la resolución. 

El cultivo de la pitahaya fue declarado 
“prioritario y de importancia” en 
Panamá, luego de la firma de una 
resolución ministerial por parte del 
ministro de Desarrollo Agropecuario, 
Augusto Valderrama, en respuesta 
a una solicitud de productores 
que incursionan en este rubro 
de gran impacto en el mercado 
internacional. Valderrama señaló 
que el presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, y el 
equipo del MIDA cumplen con esta 
solicitud que apoyará a más de 30 
productores que hay actualmente 
en el país y que producen más de 
100 toneladas en unas 35 hectáreas, 
para que puedan incorporarse a las 
ferias internacionales que se están 
promoviendo a través de ProPanamá 
y el Ministerio de Comercio e 
Industrias (MICI). Agregó que con este 
documento podrán ser considerados 
para beneficiarse con programas 
de instituciones como el Instituto 
de Seguro Agropecuario (ISA), el 
Instituto de Innovación Agropecuaria 
de Panamá (IDIAP), la banca nacional 
y entes comerciales para continuar 
impulsando la producción de 
pitahaya que fue introducida en 
Panamá, especialmente en Panamá 
Oeste, hace más de 20 años por la 
Misión Técnica de Taiwán. El ministro 

CULTIVO DE PITAHAYA  
‘PRIORITARIO Y DE IMPORTANCIA’ 

En el mercado 
internacional, del cual 
pueden beneficiarse los 
pioneros en el país, la 
pitahaya tiene un valor 
de B/.2,100 millones en 
exportaciones.

Valderrama destacó que, con el apoyo 
de la gobernadora de Panamá Oeste, 
Sindy Smith, y el equipo del MIDA se 
promueve el sector agropecuario en esta 
importante región del país. Además, con 

esta resolución se apoya la generación 
de empleos y se convierte la pitahaya en 
un proyecto prioritario para desarrollar 
la exportación de frutas importantes en 
Panamá.
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El sistema incorpora 
hidroponía, alimentación 
de nutrientes, luces 
Led para la fotosíntesis, 
sensores de temperatura, 
pH, conducción eléctrica 
del agua y radiación, 
cámaras, todo bajo 
control remoto.

Un módulo de agricultura vertical 
para demostrar el funcionamiento 
de este sistema que incorpora alta 
tecnología, y que se implementará a 
futuro en el Centro de Investigación y 
Producción en Ambiente Controlado 
(Cipac AIP), fue presentado por 
la Secretaría Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación (Senacyt) 
y el Instituto Interamericano de 
Cooperación para la Agricultura 
(IICA). El Cipac AIP será un centro 
de excelencia de investigación, 
de producción, de capacitación y 
transferencia de conocimientos a los 
productores, instituciones y centros 
de investigación. Estará ubicado 
en Tocumen, en terrenos de la 
Facultad de Ciencias Agropecuarias 
de la Universidad de Panamá (UP), y 
contará con dos centros regionales, 
en occidente (Chiriquí) y en Azuero 
(Guararé). “Este centro abordará 
varios ejes estratégicos para el país: 
la transformación productiva, el 
uso de tecnología para mejorar la 
competitividad y el desarrollo social, la 
seguridad alimentaria y nos confirma 
el compromiso del Gobierno Nacional 
y de la Senacyt de promover la ciencia 
y la tecnología como herramienta de 
desarrollo sostenible”, dijo Eduardo 
Ortega-Barría, secretario nacional de 
la Senacyt.

Eduardo Ortega-Barría, secretario nacional de la Senacyt; y Gerardo Escudero, 
representante del IICA Panamá.

Módulo demostrativo instalado en el IICA en Panamá. 

AGRICULTURA EN        
AMBIENTE CONTROLADO  

INNOVACIÓN
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INNOVACIÓN EDUCATIVA

La primera versión 
del sistema SEDI fue 
desarrollada entre 
2012 y 2014, gracias a la 
Convocatoria Pública 
para el Desarrollo de 
Materiales Didácticos 
Educativos 2011.

El profesor Kexy Rodríguez durante la presentación de los resultados del 
proyecto.

La Secretaría Nacional de Ciencia, 
Tecnología e Innovación (Senacyt), la 
Universidad Tecnológica de Panamá 
(UTP) y la Universidad Especializada 
de las Américas (Udelas) presentaron 
el proyecto de Implementación de 
Software Educativo para la Reeducación 
de la Dislexia (SEDI), el cual beneficiará 
a 450 estudiantes con necesidades 
educativas especiales. El proyecto, que 
es una iniciativa financiada por Senacyt 
con aval de UTP y Udelas, se desarrolló 
basado en un análisis del proceso de 
reeducación de las dificultades en el 
aprendizaje que presentan los niños con 
dislexia que realizan los especialistas 
en dificultades en el aprendizaje del 
Centro de Atención e Investigación 
en Educación y Salud de la Udelas. 
Durante la presentación del “software” 
se capacitó a 120 profesionales, 
entre los que están especialistas en 
dificultades del aprendizaje de escuelas 
públicas y privadas, especialistas 
que realizan atención individual, así 
como a docentes y universitarios de la 
Licenciatura en Educación con Énfasis 
en Dificultades en el Aprendizaje de la 
Udelas. Como parte de los resultados 
de este proyecto de implementación 
también se donó nueve computadoras 
con el nuevo sistema 2.0 del SEDI que 
fueron instaladas en diversos centros 
educativos seleccionados del país.

‘SOFTWARE’ EDUCATIVO 
PARA CASOS DE DISLEXIA 
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TURISMO

Los guías también 
reforzarán sus 
conocimientos sobre el 
Plan Maestro de Turismo 
Sostenible que ejecuta 
la ATP en ocho destinos 
prioritarios del país.

Para el mes de octubre, la ATP programa una jornada especializada en turismo 
de aventura para guías residentes en El Valle de Antón. 

La Dirección de Inversiones Turísticas 
de la Autoridad de Turismo de 
Panamá (ATP) realiza dos jornadas 
simultáneas de capacitación, una con 
guías de turismo para afianzar sus 
conocimientos de cultura turística y 
otra de servicio al cliente, dirigida a 
inspectores del Servicio Nacional de 
Migración que laboran en puertos 
de ingreso de turistas que llegan al 
país en cruceros y yates privados. 
En el centro de convenciones 
ATLAPA, la inducción se impartirá 
durante tres semanas, desde el 
lunes 5 de septiembre, a 90 guías 
de turismo certificados por la ATP 
y aspirantes a guías, mientras que 
en la sede de Migración recibirán 
la capacitación unos 76 inspectores 
que laboran en puertos donde 
atracan cruceros y marinas privadas 
en Colón, Chiriquí, Coclé, puerto 
Vacamonte y Panamá centro. Los 
guías tendrán la oportunidad de 
reforzar sus conocimientos sobre 
historia y geografía de Panamá, 
productos turísticos, rol del guía de 
turismo, gastronomía, ética del guía 
de turismo, manejo de grupos y el 
Plan Maestro de Turismo Sostenible. 
Estas capacitaciones son parte de los 
requisitos para obtener el carnet de 
guía de turismo. Hasta la fecha, la ATP 
ha certificado a 635 guías en todo el 
país. El objetivo de esta iniciativa es 
mejorar la calidad de servicio que se 
ofrece al visitante, para que se lleve 
una buena impresión, recomiende el 
lugar y desee regresar. 

CULTURA  
TURÍSTICA  
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SERVICIOS PÚBLICOS

El diseño tiene en cuenta criterios de armonización con el entorno y para 
minimizar el impacto medioambiental.

Con la aprobación del Estudio 
de Impacto Ambiental Categoría 
II, se marca la continuación de la 
construcción de la subestación 
Sabanitas, que integra el proyecto 
de la Línea de Transmisión de 
230 kV Sabanitas – Panamá III 
y Subestaciones Asociadas en 
su aspecto de obras civiles, 
con la cual se repotencia la red 
de transmisión eléctrica de la 
Empresa de Transmisión Eléctrica, 
S.A. (Etesa). La red cuenta con 
46 km de extensión de línea de 
transmisión de doble circuito, con 
capacidad de transmisión de mil 
MVA por circuito, y construcción 
de dos subestaciones aisladas en 
gas SF6, tipo GIS (Gas Insulated 
Substation, por sus siglas en 
inglés), entre las provincias de 
Panamá y Colón. La aprobación 
fue entregada por el Ministerio de 
Ambiente mediante la Resolución 
No. DEIA-IA-039-2022. A 
través de su contratista 
asignado al proyecto, Etesa ha 
implementado los compromisos 
ambientales indicados en la 
Resolución Ambiental, iniciando 
las actividades de campo de 
acuerdo con la indemnización 
ecológica, ejecución del plan de 

SUBESTACIÓN   
ELÉCTRICA

La aprobación del 
Estudio de Impacto 
Ambiental Categoría 
II fue entregada por el 
Ministerio de Ambiente 
mediante la Resolución 
No. DEIA-IA-039-2022.

migración y recuperación de flora 
y fauna e inducción arqueológica 

para el personal encargado del 
proyecto.
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Ivys Quintana, en el acto de entrega del reconocimiento.

La panameña Ivys Quintana, quien 
cursa la Licenciatura en la Enseñanza 
del Idioma Inglés en Indiana, Estados 
Unidos, como becaria de la Secretaría 
Nacional de Ciencia, Tecnología e 
Innovación (Senacyt), ganó el premio 
“Sophomore Distinguished Student 
Award” (estudiantes distinguidos de 
segundo año) por su desempeño 
académico en la Universidad del 
Sur de Indiana. Esta distinción es 
entregada a estudiantes que en su 
primer año fueron sobresalientes en 
diferentes áreas en la universidad, 
como académicas, culturales, 
sociales, entre otras. Ivys, panameña 
procedente de El Valle de Antón, 
provincia de Coclé, es una joven de 
excelencia académica a la que desde 
pequeña le apasionan la historia, la 
ciencia y las culturas, asignaturas que 
le parecían muy interesantes. Gracias 
a su profesora de Ciencia Naturales, 
conoció el programa PISTA de la 
Senacyt, del que formó parte desde 
el 2013 hasta el verano del 2016; 
después de realizar las pruebas y 
aprobar el examen aprendió sobre 
diversas áreas del conocimiento 
(matemáticas, astronomía y robótica).

RECONOCIMIENTO A PANAMEÑA 
EN UNIVERSIDAD ESTADOUNIDENSE

Actualmente, 
es orientadora 
de estudiantes 
internacionales en la 
Universidad del Sur 
de Indiana, y es la 
encargada del curso de 
inglés para estudiantes 
de primer ingreso. 

EDUCACIÓN
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EDUCACIÓN

Los jóvenes forman parte del Subprograma de Movilidad Estudiantil 
Internacional que desarrolla el Instituto para la Formación y Aprovechamiento 
de Recursos Humanos (IFARHU).

Un grupo de 42 estudiantes 
de tercer y cuarto año de la 
Facultad de Ciencias Médicas 
y Clínicas de la Universidad 
Especializada de las 
Américas (UDELAS) viajaron a 
Madrid, España, para realizar 
una pasantía internacional 
de dos semanas. Se trata 
de estudiantes que forman 
parte del Subprograma 
de Movilidad Estudiantil 
Internacional que desarrolla 
el Instituto para la Formación 
y Aprovechamiento de 
Recursos Humanos (IFARHU), 
mediante el cual se enfocarán 
en las “Nuevas tendencias 
en dirección y gestión 
sanitaria”. La capacitación 
en European Business School 
permitirá a los estudiantes 
panameños intercambiar 
experiencias con sus 
similares de España, además 
de docentes y profesionales 
que les ofrecerán una 
visión global para dirigir 
organizaciones del sistema 
sanitario y ser líderes en la 
toma de decisiones. Este 
es el segundo grupo de 
estudiantes de Udelas que 
forma parte del Subprograma 
de Movilidad Estudiantil 
Internacional, que agrupa 
a jóvenes de la Universidad 
de Panamá, Universidad 
Tecnológica de Panamá y 
la Universidad Autónoma 
de Chiriquí, quienes ya han 
realizado su pasantía en 
España y México.

PASANTÍA  
ESTUDIANTIL EN ESPAÑA 
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El programa Orienta 
Panamá ha capacitado 
a más de 18,000 
estudiantes en todo el 
país.

Estudiantes de la Escuela Profesional Isabel Herrera Obaldía.  

La demanda de carreras en el mercado laboral se ha dinamizado tras la 
pandemia.

Más de 300 estudiantes de la 
Escuela Profesional Isabel Herrera 
Obaldía participaron en un taller 
de capacitación sobre su futura 
vida laboral y los pasos para 
definir su formación académica.  
La jornada es parte del Programa 
Orienta Panamá del Ministerio 
de Trabajo y Desarrollo Laboral 
(Mitradel), que fue dictado 
esta semana en el Centro de 
Convenciones de la Ampyme. 
En esta jornada se orienta a los 
estudiantes de duodécimo grado, 
ya sea que opten por seguir 
estudiando, busquen un empleo 
o se decidan por emprender en 
una actividad propia. En el acto 
de inauguración participaron 
la ministra de Educación, 
Maruja Gorday de Villalobos; 
el viceministro de Trabajo, 
Roger Tejada; y el director de la 
Autoridad de la Micro, Pequeña 
y Mediana Empresa (Ampyme), 
Oscar Ramos Jirón. Los 
estudiantes fueron orientados 
sobre las oportunidades del 
mercado laboral, las ofertas 
universitarias (públicas y 
privadas) y las opciones, en caso 
de que decidan emprender.

LOS JÓVENES  
Y EL MERCADO LABORAL

EDUCACIÓN
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MEDIO AMBIENTE

El informe que establece 
el Nivel de Referencia 
Forestal (NRF) en 
Panamá fue elaborado 
por técnicos de la 
Dirección de Cambio 
Climático del Ministerio 
de Ambiente.

El Nivel de Referencia Forestal (NRF) constituye una herramienta que permite 
conocer cuánto carbono secuestran nuestros bosques.

Los bosques del país absorben, en 
promedio, más de 20 millones de 
toneladas de dióxido de carbono 
(CO2) equivalente por año.  Así lo 
revela el último informe que establece 
el Nivel de Referencia Forestal (NRF) 
en Panamá, y que fue elaborado 
por técnicos de la Dirección de 
Cambio Climático del Ministerio 
de Ambiente (MiAmbiente). Que 
Panamá absorba más de 20 millones 
de CO2 representa lo que generan 
4.4 millones de vehículos de pasajeros 
a gasolina conducidos durante un 
año; o las emisiones por el consumo 
de unos 2.3 billones de galones de 
gasolina. Rubén Ábrego, analista de 
Cambio Climático de MiAmbiente, 
explicó que este NRF fue evaluado 
por expertos de la Convención Marco 
de las Naciones Unidas sobre Cambio 
Climático (CMNUCC), donde se mostró 
significativas mejoras con respecto 
al NRF de Panamá presentado en 
2018. De acuerdo con Ábrego, este 
análisis se realiza con la finalidad de 
reforzar las acciones para cumplir 
con los compromisos adquiridos 
ante la CMNUCC y el Artículo 5 del 
Acuerdo de París, sobre las medidas 
que implementen los países partes 
para aumentar y conservar sumideros 
y reservorios de GEI, por lo que 
la República de Panamá presentó 
voluntariamente los resultados del 
NRF, a través de MiAmbiente.

BOSQUES PANAMEÑOS ABSORBEN 
20 MILLONES DE TONELADAS DE CO2
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MEDIO AMBIENTE

Con esta herramienta 
se podrá recabar 
información fidedigna 
y útil para desarrollar 
indicadores que 
muestren cómo Panamá 
se está adaptando al 
cambio climático.

El Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente) realizó la presentación 
del “Módulo de Monitoreo y 
Evaluación” (M&E) de la adaptación 
al cambio climático dentro de la 
Plataforma Nacional de Transparencia 
Climática de Panamá (PNTC), portal 
de gestión y consulta pública que 
reunirá toda la información sobre la 
acción climática del país. Juan Lucero, 
coordinador del proyecto de la PNTC 
de MiAmbiente, dijo que este módulo 
permitirá recabar la información para 
desarrollar indicadores que muestren 
cómo Panamá se está adaptando al 
cambio climático, evolucionando a 
esta adaptación y las acciones que se 
están llevando a cabo para ser más 
resilientes. El sistema de monitoreo y 
evaluación de la adaptación apoyará 
a guiar las decisiones de gestión y 
proporcionará información basada en 
evidencia que sea creíble, fidedigna 
y útil para la adaptación al cambio 
climático en Panamá.   Además, 
permitirá conocer la evolución del 
contexto de adaptación, necesidades 
y experiencias, al tiempo que brinda 
datos necesarios para la rendición de 
cuentas, reportando el progreso de la 
adaptación y los resultados obtenidos. 
Ligia Castro de Doens, directora de 
Cambio Climático de MiAmbiente, 
destaca que por primera vez Panamá, 

Ligia Castro de Doens, directora de Cambio Climático de MiAmbiente, indicó 
que por primera vez Panamá tiene una plataforma de transparencia climática.

MONITOREO         
DE ADAPTACIÓN CLIMÁTICA 

en cumplimiento del Acuerdo de París, 
tiene una plataforma de transparencia 
climática en la que diferentes instituciones 
podrán cargar su información, sistematizar 

toda la evidencia científica y publicaciones 
de los informes sobre cambio climático 
en un solo lugar de forma transparente y 
pública para toda la población.
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Los arrecifes 
coralinos son los 
ecosistemas marinos 
más amenazados 
actualmente por 
diversas causas, entre las 
que destaca el cambio 
climático. 

MiAmbiente realiza cada año esta actividad de eliminación de desechos que se 
acumulan en las colonias de corales.

Los arrecifes de coral sustentan 
algunos de los ecosistemas con 
mayor biodiversidad del planeta. 
Para mantener un buen equilibrio 
ecosistémico, la oficina Regional 
del Ministerio de Ambiente 
(MiAmbiente) en Los Santos y la 
Dirección de Costas y Mares realizan 
monitoreos en el Refugio de Vida 
Silvestre Isla Iguana, ubicado en el 
distrito de Pedasí.  Buzos certificados 
de MiAmbiente en Los Santos 
realizaron inmersiones desde la parte 
noroeste hasta la parte sur de la isla 
Iguana, logrando visualizar el buen 
estado de salud de los corales.  
A su vez, se extrajo elementos 
que deterioran y contaminan el 
coral, como botellas plásticas y 
desechos de otro tipo. Cada año, 
MiAmbiente retira los desechos 
que se acumulan en las colonias 
de corales, arrastrados por los 
oleajes desde la desembocadura 
de los ríos que, muchas veces, son 
áreas colindantes con vertederos. 
Estos efectos deterioran o 
provocan la disminución o muerte 
de los corales que datan de más 
de cien años dentro de nuestros 
océanos. Los arrecifes coralinos 
son los ecosistemas marinos más 
amenazados en la actualidad 

BUEN ESTADO
DE ARRECIFES EN ISLA IGUANA

por diversas causas, entre estas el 
cambio climático, que ocasiona su 
blanqueamiento, así como por la 

sedimentación excesiva, sobrepesca y 
otras actividades como el anclaje, que 
pueden dañarlos o causar su muerte.



50

MEDIO AMBIENTE

Promueven el 
componente de 
fortalecimiento 
comunitario con 
transversalidad e 
igualdad de género. 

Con el objetivo de reforzar los 
conocimientos en materia de 
albañilería, un grupo de empoderadas 
mujeres construye una estufa 
ecológica en el Centro Educativo de 
Nuevo San José, en el corregimiento 
de San Juan de Turbe, distrito de 
Omar Torrijos Herrera, provincia de 
Colón. La actividad fue liderada por 
el personal de Cultura Ambiental y 
de Áreas Protegidas, de la Dirección 
Regional del Ministerio de Ambiente, 
y tiene el propósito de implementar 
un componente de educación 
ambiental comunitaria, promoviendo 
buenas prácticas ambientales que 
contribuyan a la conservación de los 
recursos naturales y el mejoramiento 
de su calidad vida. Esta iniciativa 
también va encaminada a promover 
el componente de fortalecimiento 
comunitario con transversalidad e 
igualdad de género.  Surge a través 
de acciones conjuntas con el Instituto 
Nacional de la Mujer (INAMU) en los 
corregimientos del Plan Colmena. 
Aracelis Morales, promotora 
ambiental de Cultura Ambiental de 
MiAmbiente, se mostró satisfecha 
al ver a las mujeres luchando por 
su bienestar ambiental y de salud.  
Agregó que se seguirán promoviendo 
prácticas de un conjunto de 
alternativas enfocadas en un cambio 
de cultura para las familias rurales, 
que utilizan las cocinas tradicionales 
ignorando los perjuicios que acarrean 
estas costumbres ancestrales sobre la 
salud y el ambiente.

Las estufas ecológicas implican la reducción en el uso de leña hasta un 70% y 
menos tiempo en la cocción de los alimentos.

MUJERES CONSTRUYEN         
ESTUFA ECOLÓGICA 
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El Programa Saneamiento 
de Panamá (PSP), en alianza 
con Biocar, S.A. y con la 
colaboración del contratista 
Consorcio Saneamiento ASB, 
pusieron en marcha el primer 
Centro de reciclaje de aceite de 
cocina usado en Panamá Oeste, 
cuyo punto de recolección 
está en Vista Alegre, distrito 
de Arraiján, entrando por la 
plaza Buen Hogar, campamento 
del contratista recientemente 
inaugurado. Rafael Díaz, 
coordinador general del PSP, 
dijo que el establecimiento de 
este Centro de Reciclaje forma 
parte de la implementación del 
proyecto Organízate, Recolecta 
y Transforma tu comunidad 
(ORT), cuyo objetivo es 
fomentar una adecuada 
recolección del aceite de cocina 
usado, con los colaboradores 
del Consorcio Saneamiento ASB 
para el contrato de servicios de 
limpieza y mejoras de tanques 
sépticos, plantas de tratamiento 
y redes de alcantarillado 
sanitario en los distritos de 
Arraiján y La Chorrera. ORT 
abarca en su primera instancia 
una jornada de capacitación 
con Biocar, expertos en la 
gestión y recolección de aceite 
de cocina usado para su futuro 
reciclaje, donde se compartirá 
información con el personal 
sobre la importancia y el método 
adecuado para el acopio desde 
casa y el destino final de este 
recurso, destacó Díaz.

Los distritos de Arraiján y La Chorrera podrán realizar un buen manejo ambiental 
con una adecuada recolección y disposición del aceite de cocina usado.

RECICLAJE  
DE ACEITE USADO
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En los últimos cinco años, 
Panamá ha ido avanzando de 
manera comprometida en la 
construcción de una sociedad 
más igualitaria, y ocupa 
actualmente el puesto 40 en 
el mundo, de acuerdo con el 
Informe de Brecha Global de 
Género. Así se dio a conocer 
en el último Informe 2022 que 
realiza periódicamente el Foro 
Económico Mundial. El Informe 
Global de Brecha de Género 
compara el estado actual y 
la evolución de la paridad 
de género en los países, 
comparando una muestra total 
de 146 países y proporcionando 
un sólido análisis entre países. 
Actualmente, Panamá ocupa 
la posición 9 en la región 
latinoamericana y del Caribe 
y la 40 en el mundo, lo que 
significa que ha logrado cerrar 
en un 74.3% la brecha de 
género. Cabe destacar que 
para el año 2018, Panamá se 
ubicaba en el puesto 45; en el 
2020, en el 46; y para 2021, en 
la posición 44, logrando para 
el 2022 situarse en la posición 
40. 

Este informe se realiza desde el 2006 y se basa en cuatro dimensiones 
clave: Oportunidad y Participación Económica, Logro Educativo, Salud y 
Supervivencia y Empoderamiento Político.

PANAMÁ REDUCE  
BRECHA DE GÉNERO 

El país cuenta con 
diferentes actores 
que promueven y 
realizan esfuerzos que 
contribuyen a cerrar 
las brechas de género, 
como lo es la Iniciativa 
de Paridad de Género.

CERRANDO BRECHAS
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En atención al compromiso de 
brindar protección a los grupos 
prioritarios que por su edad, 
condición social o discapacidad 
no reciben ingresos económicos, 
el Ministerio de Desarrollo 
Social (Mides) transfirió B/.48.9 
millones a 156,374 panameños 
de los diferentes Programas 
de Transferencias Monetarias 
Condicionadas (PTMC) que 
cobran por Tarjeta Clave 
Social (TCS). Los beneficiarios 
recibieron sus transferencias en 
cajeros automáticos y utilizaron 
su dinero en supermercados, 
farmacias y comercios para 
comprar productos de primera 
necesidad, como alimentos, 
artículos de limpieza y 
medicamentos. La ministra María 
Inés Castillo manifestó que los 
beneficiarios de los PTMC son 
una prioridad en la agenda 
de trabajo del presidente 
de la República, Laurentino 
Cortizo Cohen, quien está 
comprometido a reforzar estos 
programas para que la inversión 
del Estado llegue a quienes 
más lo necesitan. En este tercer 
pago, bajo las modalidades 
de Tarjeta Clave Social y difícil 
acceso, el Mides atendió a 
190,965 panameños en situación 
de vulnerabilidad.

Los Programas de Transferencias Monetarias Condicionadas restituyen los 
derechos y combaten la pobreza de las familias que se han quedado atrás en 
el desarrollo social.

TERCER PAGO DE     
TRANSFERENCIAS MONETARIAS

Las transferencias están 
enmarcadas en las 125 
acciones prioritarias del 
Plan de Acción Uniendo 
Fuerzas.
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El Vale Digital, programa 
diseñado por el Gobierno 
Nacional para suplir las 
necesidades prioritarias de los 
panameños afectados por la 
pandemia de la covid-19, ha 
generado un total de 13,952 
jornadas de servicio social 
comunitario, de acuerdo con un 
informe emitido por la Oficina 
de Vale Digital Solidario, 
adscrita a la Dirección de 
Inclusión y Desarrollo Social del 
Ministerio de Desarrollo Social 
(Mides). Según el informe, los 
beneficiarios del Vale Digital 
han realizado, a través de 
sus corresponsabilidades, 
111,616 horas de servicio social 
comunitario en 101 Juntas 
Comunales y 20 instituciones 
del Estado. Los trabajos y tareas 
que han cumplido son diversos 
y responden a segmentos 
como medio ambiente, salud, 
construcción, agricultura, 
ganadería, silvicultura, 
pesca, cultura, tecnología e 
informática; deporte y trabajos 
administrativos, entre otros. 
Estos segmentos permitieron 
a los beneficiarios realizar 
labores de reciclaje, siembra 
de árboles; limpieza de ríos, 

En las jornadas de servicio social comunitario también se han desarrollado 
trabajos de albañilería en estructuras y áreas públicas, parcheo de calles, entre 
otros. 

VALE DIGITAL ORIGINA 13,952 JORNADAS    
DE SERVICIO COMUNITARIO

playas, parques, escuelas y en 
otros sitios de interés público. La 
corresponsabilidad también ha 
logrado que se realicen trabajos 

de jardinería en espacios públicos 
y mejoras en Centros de Atención 
Integral a la Primera Infancia 
(CAIPI).

A través de este 
programa, muchos 
profesionales, entre ellos 
plomeros, electricistas, 
albañiles, cocineros 
y soldadores, han 
aportado al desarrollo 
de sus comunidades.

CERRANDO BRECHAS
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Panamá ha dado un paso 
importante en la lucha contra el 
analfabetismo, prueba de ello es 
que, en los 37 meses de gestión 
pública, 3,506 personas en todo 
el país han aprendido a leer y 
escribir, informó la titular del 
Ministerio de Desarrollo Social 
(Mides), María Inés Castillo, 
durante la conmemoración 
del Día Internacional de la 
Alfabetización, que se celebró 
el 8 de septiembre. A través del 
programa Muévete por Panamá, 
de la Dirección de Alfabetización 
del Mides, se ha logrado 
alfabetizar a 2,332 mujeres, la 
mayoría de ellas de regiones 
indígenas. Con el método 
“Yo, Sí Puedo”, las personas 
aprenden a leer, escribir y realizar 
operaciones matemáticas como 
sumar y restar. De acuerdo con un 
informe del Mides, las regiones 
donde más se han alfabetizado 
son la comarca Ngäbe-Buglé 
(926), seguida de Chiriquí (602), 
Panamá Oeste (568), Bocas 
del Toro (535) y la provincia de 
Darién (253). “La administración 
del presidente de la República, 
Laurentino Cortizo Cohen, 
tiene puesta su mirada en las 
poblaciones más vulnerables, y el 
programa Muévete por Panamá, 
Yo sí Puedo, va dirigido a esos 
grupos que por muchos años 
estuvieron excluidos, a la espera 
de una oportunidad que los 
incorporara a la sociedad, como 

Los participantes podrán ingresar al sistema educativo y laboral al terminar el 
curso, mediante una alianza del Mides con el Meduca, el Inadeh y la empresa 
privada.

DESDE JULIO DE 2019, SE HAN   
ALFABETIZADO 3,506 PERSONAS

entes productivos”, enfatizó la titular 
de la cartera social. “Yo sí Puedo” 
tiene una duración de siete semanas, 
periodo en que los estudiantes 
reciben 65 clases teórico-prácticas 

a través de maestros voluntarios. 
Se trata de un programa básico 
de escritura que les enseña a los 
estudiantes a escribir sus nombres y 
redactar una carta básica.

Actualmente funcionan 
155 ambientes, en 
los que 141 maestros 
voluntarios imparten sus 
clases de alfabetización.



56

Los días 6, 7 y 8 de 
septiembre, las jornadas 
del programa “Tu Título 
en Casa” se realizaron en 
áreas de difícil acceso. 

El 54% de las escrituras fueron entregadas a mujeres productoras y cabezas de familia. 

Unas 70 familias, en su mayoría 
de productores agrícolas de la 
provincia de Darién, obtuvieron 
el título de propiedad de sus 
tierras durante la Gira de Trabajo 
Comunitario (GTC) del presidente 
de la República, Laurentino Cortizo 
Cohen, el viernes 2 de septiembre, 
como parte del Plan Colmena, 
que también llevó beneficios a los 
pobladores del área. La seguridad 
jurídica abarca unas 212 hectáreas 
de terrenos en los corregimientos 
de Cucunatí, Río Congo, La 

Palma, Metetí, Yaviza, Chepigana, 
Garachiné, Taimat, Tucutí, Yape, 
Setegandí y Santa Fe. Durante la 
GTC se adjudicaron los primeros 30 
títulos de propiedad. Víctor Vergara 
Zambrano, secretario general 
de la Autoridad Nacional de 
Administración de Tierras (ANATI), 
explicó que por más de 30 años 
estas familias han ocupado estas 
tierras, las han hecho producir y 
traspasado los derechos posesorios 
a sus descendientes. “Darién es una 
pujante provincia y nos complace 

que estas familias que residen en 
estas tierras y las trabajan ahora 
cuenten con la garantía de poder 
seguir produciendo para el país 
y para su subsistencia”, añadió 
Vergara.  

70 FAMILIAS EN DARIÉN        
TITULAN SUS TIERRAS  

CERRANDO BRECHAS
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Epidemiólogos y científicos de diversos países se reunieron en Panamá 
durante la Conferencia Científica Global de Epidemiología.

Hasta el viernes 9 de 
septiembre, Panamá fue la 
sede de la 11ª Conferencia 
Científica Global TEPHINET, 
evento que se realizó por 
segunda vez en un país 
miembro del Consejo de 
Ministros de Salud de 
Centroamérica y República 
Dominicana (Comisca). 
Este encuentro, que fue 
inaugurado en representación 
del Gobierno Nacional por 
el ministro de Salud, Luis 
Francisco Sucre, acogió a 
científicos de todo el mundo 
que abordaron diversos 
temas epidemiológicos. “Este 
evento es importante para 
Panamá porque como país 
ha demostrado los avances 
en materia de epidemiología 
de campo y, además, el 
intercambio de información 
y conocimientos entre 
epidemiólogos de otros países 
para abordar temas tales 
como la Covid-19 y la viruela 
símica, y para trabajar a nivel 
regional y mundial”, mencionó 
Sucre ante un auditorio de 
más de 400 profesionales de 
la salud pública. TEPHINET es 
la red global de Programas de 
Capacitación en Epidemiología 
de Campo (FETP, por sus siglas 
en inglés) que crea una fuerza 
mundial para proteger a todas 
las personas de las amenazas 
que podrían afectar la salud 
pública.

CONFERENCIA INTERNACIONAL   
SOBRE EPIDEMIOLOGÍA
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El Gobierno Nacional, a través de los estamentos de seguridad, busca evitar 
en el país el trasiego de medicamentos sin registro sanitario.

A través de la Dirección de 
Farmacia y Drogas, el Ministerio 
de Salud (Minsa) realizó 
recientemente el lanzamiento de 
la campaña con el lema: “No a 
los medicamentos ilícitos, con la 
salud no se juega”, cuyo principal 
objetivo es contrarrestar el 
tráfico ilegal de medicamentos 
en todo el país, explicó Ivette 
Berrío, viceministra de Salud. 
Berrío indicó que esta campaña 
contará con el apoyo de los 
estamentos de seguridad, como 
el Ministerio Público, Aduanas, 
Policía Nacional, Servicio 
Nacional de Fronteras, Servicio 
Nacional Aeronaval; Colegio 
Nacional de Farmacéuticos y 
la Presidencia de la República, 
entre otras instituciones 
relacionadas con el tema. “Es 
una lucha importante que realiza 
el Gobierno Nacional junto con 
los estamentos de seguridad, 
uniendo fuerzas para evitar el 
trasiego de medicamentos o el 
ingreso al país de medicamentos 
que no cuentan con su registro 
sanitario”, puntualizó Berrío. Por 
su parte, la directora nacional 
de Farmacia y Drogas, Elvia Lau, 
como brazo ejecutor del Minsa, 
manifestó que se mantiene 
vigilancia en todo el país para que 
los medicamentos que ingresen 
al territorio nacional sean 
seguros y cumplan con todos los 
requisitos que establece la Ley 
de Medicamentos.

CAMPAÑA CONTRA 
MEDICAMENTOS ILÍCITOS
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El Minsa y la Alianza Corazones Unidos presentaron la campaña “Corazón de 
Moda 2022”, en el marco de la celebración del Día Mundial del Corazón, el 
29 de septiembre próximo.

Con motivo de la celebración, 
el próximo 29 de septiembre, 
del Día Mundial del Corazón, el 
Ministerio de Salud (Minsa), en 
conjunto con la Alianza Corazones 
Unidos, hizo el lanzamiento 
de la campaña “Corazón de 
Moda 2022”, que busca cada 
año concientizar a las personas 
sobre la práctica de hábitos 
de alimentación saludable 
para reducir factores de riesgo 
asociados a las enfermedades 
cardiovasculares. El evento contó 
con la participación de la primera 
dama de la República, Yazmín 
Colón de Cortizo, quien hizo un 
llamado a las personas a practicar 
actividades físicas, realizarse 
controles de salud, tomarse los 
medicamentos y, principalmente, 
no fumar; que contribuyen a 
cuidar el corazón de cualquier 
tipo de enfermedades. Por su 
parte, Ivette Berrío, viceministra 
de Salud, manifestó que las 
enfermedades cardiovasculares 
son la primera causa de muerte 
en el mundo. Los infartos de 
miocardio y los accidentes 
cerebrovasculares cobran más 
de 17 millones de vidas al 
año y se estima que la cifra 
ascenderá a 23 millones para 
el año 2030. Durante todo el 
mes de septiembre, la Alianza 
Corazones Unidos, integrada 
por fundaciones vinculadas a 
enfermedades cardiovasculares, 
programa actividades para 
promover, prevenir y cuidar el 
corazón.

RIESGOS DE ENFERMEDADES  
CARDIOVASCULARES
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El Minsa ha invertido B/.1,591,613.91 en instalaciones de la red primaria de los 
corregimientos más pobres de Darién.

Durante la Gira de Trabajo Comunitario 
(GTC) realizada en la provincia de 
Darién, liderada por el presidente de la 
República, Laurentino Cortizo Cohen, 
el Ministerio de Salud (Minsa) hizo 
entrega al director regional de Darién, 
Juan Rosales, de órdenes de proceder 
por un monto de B/.6,670,892.56 
para la demolición de las instalaciones 
existentes, estudio, diseño, construcción, 
equipamiento de los centros de Salud 
de Sambú y de Boca de Cupe, además 
del equipamiento de obras menores 
de infraestructura para la construcción, 
rehabilitación y ampliación del Centro 
de Salud de Arimae, que beneficiara a 
7,841 habitantes. El Minsa también hizo 
entrega de medicamentos, insumos, 
equipos y tres órdenes de proceder 
a esta población, beneficiada por el 
Plan Colmena que ejecuta el Gobierno 
Nacional. En cuanto a vacunación, 
en la Región de Salud de Darién el 
Minsa ha invertido B/.1,537,866  y se 
han aplicado cerca de 107,187 dosis 

CENTROS DE          
SALUD EN DARIÉN 

contra la Covid-19. Por último, en materia 
del Plan Colmena en este trimestre del 
año 2022 se ha aumentado los servicios 
esenciales en las instalaciones de salud de 

la red primaria en los corregimientos más 
pobres de esta región de Salud, se han 
invertido cerca de B/.1,591,613.91, con 
más de 90 mil beneficiados.
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En la provincia de Colón, en la 
Policlínica Dr. Hugo Spadafora 
Franco de la Caja de Seguro Social 
(CSS), se reactivaron las cirugías 
oculares para tratar cataratas, 
para lo cual fueron habilitados 
los salones de operaciones del 
Centro de Atención Integral de 
Pacientes Renales (CAIPAR). 
La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) define a la catarata 
como “la opacidad del lente 
natural del ojo o cristalino, que 
impide el normal paso de la luz”. 

Esta enfermedad inicialmente 
impide tener una visión clara 
y nítida del ambiente para 
luego progresar a la ceguera 
si no es tratada.  Carmelo 
Donato, director médico de la 
Policlínica Dr. Hugo Spadafora 
Franco, indicó que además se 
efectuarán intervenciones para 
retirar pterigium, por lo que 
hizo un llamado a los pacientes 
que ya tienen sus consultas y su 
proceso completo para acceder 
a las cirugías a que se apersonen, 

para ser programados. Las 
cirugías de cataratas en Colón 
forman parte del proyecto “Ver 
la Luz” que impulsa la CSS, 
del que ya forman parte otras 
unidades ejecutoras a lo largo 
del país. 

CIRUGÍAS  
OCULARES EN COLÓN 

Las cirugías de cataratas en Colón forman parte del proyecto “Ver la Luz”, que impulsa la CSS.

Con esta acción se 
busca disminuir la mora 
quirúrgica que surgió a 
raíz de la pandemia del 
Covid-19. 
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Un paciente de 36 años con 
un defecto cardíaco congénito 
fue la primera persona en ser 
intervenida quirúrgicamente 
del corazón dentro del Instituto 
Cardiovascular y Torácico en 
la Ciudad de la Salud. Camilo 
Rodríguez, director médico de 
la Ciudad de la Salud, explicó 
que en este procedimiento se 
le colocó un parche biológico 
al intervenido para corregir un 
defecto cardíaco que impedía 
la correcta comunicación 
de la sangre.  Para el logro 
de esta primera cirugía que 
fue realizada con éxito, se 
cuidaron minuciosamente todos 
los detalles preoperatorios, 
iniciando con la evaluación de 
los innovadores equipos y de 
todos los insumos. El entusiasmo 
también fue palpable entre el 
personal especializado que 
participó en esta histórica 
cirugía, en la que un elemento 
fundamental fue el trabajo en 
equipo. Desde su inauguración, 
el pasado 12 de julio, en el 
Instituto Cardiovascular y 
Torácico se han realizado más de 
30 cirugías de fístulas a pacientes 
con enfermedad renal crónica y 
siete operaciones de pulmón.

PRIMERA OPERACIÓN DE CORAZÓN        
EN CIUDAD DE LA SALUD

El instituto cuenta 
con seis salones de 
operaciones, 56 camas 
de cuidados intensivos 
equipadas con alta 
tecnología, salas de 
recobro y zonas aisladas 
para pacientes críticos.
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PERFIL

José Eduardo Calzada es médico veterinario. 
Cuenta con dos maestrías en ciencias; una 
en producción animal tropical realizada en el 
Centro Agronómico Tropical de Investigación 
y Enseñanza (CATIE, Costa Rica), y en el 
diagnóstico de enfermedades tropicales de la 
Universidad de Edimburgo, en Escocia. Luego 
de completar sus estudios de doctorado 
sobre la Inmunogenética de la Enfermedad 
de Chagas en el Instituto de Parasitología y 
Biomedicina López-Neyra (Granada, España), 
se unió en el 2001 al Instituto Conmemorativo 
Gorgas de Estudios de la Salud (ICGES) como 
Investigador en Salud.  En el 2014 realizó 
un posdoctorado en el Departamento de 
Inmunología y Enfermedades Infecciosas 
de la Universidad de Harvard, en Estados 
Unidos. Durante los últimos 20 años sus 
investigaciones se han centrado en la 
epidemiología molecular y la ecología de 
enfermedades parasitarias tropicales como la 
leishmaniasis, la enfermedad de Chagas y la 
malaria. En esta área científica ha participado 
y liderado diversas investigaciones nacionales 
e internacionales. Como producto científico 
de sus investigaciones, ha publicado más 
de 100 artículos en revistas científicas 
internacionales. También ha contribuido en 
la elaboración de las Normas Nacionales 
para el Control y Prevención de la malaria, 
enfermedad de Chagas y la leishmaniasis. 
Dentro del ICGES ha ocupado varios cargos. 
Del 2016 al 2018 desempeñó labores como 
titular de la Dirección de Investigación 
y Desarrollo Tecnológico (DIDETEC). 
Actualmente dirige el Departamento de 
Investigación en Parasitología y ocupa la 
posición de Investigador Senior III.  Calzada es 
profesor adjunto en la Facultad de Medicina 
Veterinaria de la Universidad de Panamá, 
donde imparte la cátedra de Inmunología 
Veterinaria. Como docente e investigador, 
ha sido mentor de numerosos estudiantes 
de pregrado y posgrado. Es miembro del 
Sistema Nacional de Investigación (SNI) de la 
Secretaría Nacional de Ciencia y Tecnología 
(Senacyt) en la categoría de investigador 
distinguido.

INVESTIGADOR DE
ENFERMEDADES INFECTOCONTAGIOSAS
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